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Primer plano

Inseguridad vial. Radiografía de la muerte en las vías rápidas de Córdoba
Claudio Gleser
cgleser@lavozdelinterior.com.ar

E
l 2024 llega a su fin y será otro mal año en materia de siniestralidad vial en Córdoba. Si bien, afortunadamente, no cuenta con cifras tremendas, como las que dejaron años anteriores, concluye con el grave saldo de casi un muerto por día a causa de episodios absolutamente evitables como los del tránsito.En este tramo final del año, ya son al menos 312 las personas muertas por inseguridad vial en la provincia.De ese total, 168 fallecimientos ocurrieron en 143 siniestros registrados en rutas, autopistas, autovías.Dicho de otra manera: más de la mitad de las muertes sucedieron en vías rápidas que atraviesan la provincia de Córdoba.Se trata de vías de alta velocidad donde las máximas prácticamente no se respetan, donde las temeridades e imprudencias a la hora de conducir están a la hora del día (y de la noche) y donde muchas veces el alcohol al volante aparece en escena por la inconsciencia de muchos.Todo un grave cuadro de situación al que se agrega una insuficiente presencia de la Policía Caminera en numerosas rutas del interior con controles fijos o móviles.Al analizar el registro de La Voz en materia de víctimas fatales por la inseguridad vial, surge que en este 2024 las rutas nacionales 9 sur (comunica la Capital con Rosario) y 38 (atraviesa el Valle de Punilla) comparten lamentablemente el primer lugar de ser las más fatídicas: cada una ya tuvo 12 muertos, por ahora, a causa de 10 siniestros viales como choques, vuelcos y otros episodios de tránsito.En tercer lugar se ubica la nacional 158 (próxima a la ciudad de Villa María) que acumula 9 muertes en 8 siniestros graves registrados a lo largo de estos 12 meses.En el ranking de las rutas más trágicas de Córdoba, el cuarto lugar es ocupado por la nacional 19, que conecta la Capital con San Francisco (y que ya cuenta con una autovía avanzada y habilitada por tramos) donde ya hubo 8 fallecidos en 6 siniestros viales.También acumula 8 muertos en 6 siniestros la fatídica ruta provincial 5 (donde también hay una autovía que se viene habilitando por tramos); una traza vital y con un altísimo caudal de tránsito que conecta la Capital con Alta Gracia y el Valle de Calamuchita.Todo este registro se centra en los

tránsito. Cinco de cada 10 tragedias vehiculares ocurrieron en rutas, autopistas y autovías. La 9 sur, la 38 y la 158 son las que aglutinan este 2024 la mayor cantidad de fallecidos. La Circunvalación tiene 7 muertos.
LA VOZ/ARCHIVO

EL PEOR DESASTRE. Cuatro personas murieron en enero al chocar un SUV contra un camión en ruta 13, cerca de Villa del Rosario.

siniestros que han dejado víctimas fatales. Cabe señalar que, en paralelo, en esas vías ocurren decenas de otros graves episodios viales que han dejado numerosos heridos, varios con serias secuelas.
Secuencia fatalVolviendo al listado trágico de muertes en vías rápidas de la provincia de Córdoba, surge que el sexto, séptimo, octavo y noveno lugar son ocupados por la avenida de Circunvalación de la Capital, la autopista Córdoba-Rosario, la ruta provincial 14 (conecta Mina Clavero con Merlo, San Luis) y la ruta provincial 13 (la zona de Viña del Rosario).Cada una de estas vía ya tuvo siete muertos en distintos siniestros viales a lo largo de este 2024.En el 10’ lugar quedó la transitada ruta nacional 8 (llega a unir Río Cuarto con Arias) con seis siniestros fatales que dejaron una persona fallecida en cada caso.Del puesto 11 al 15 quedaron ubicadas: la ruta provincial 6 (Río Tercero) con 5 muertos; la nacional 9 norte (une Córdoba con Santiago del Estero, 5 fallecidos; la provincial 1 (Morteros), con 5 víctimas fatales; la autovía E-53 (une Capital con Sierras Chicas),

LA VOZ/ARCHIVO

CIRCUNVALACIÓN. En esta avenida se dieron siete muertes en choques y vuelcos.

4 muertos; y la ruta E-55 (La Calera) con 4 fallecidos.
Otras vías con tragediasQue estén fuera del listado de las 

15 vías más fatídicas de Córdoba, no significa que no hayan tenido este año muertes a causa de choques.Por caso, la ruta E-34 (más conocido como el Camino de las Altas 

Cumbres) ya tuvo 4 muertos por choques y vuelcos; al tiempo que la autopista Córdoba-Villa Carlos Paz contabiliza tres fallecidos en su traza y dos en la colectora.En paralelo, la Variante Cosa Azul tuvo un muerto (en un vuelco) este año, al tiempo que el Camino de las 100 Curvas también contabilizó otro fallecido (una ciclista).La ruta nacional 7, una vía en mal estado en el extremo sur de la provincia y con alto volumen de camiones, tiene tres muertos en el año; al igual que la turística ruta provincial S 271 que llega a Los Reartes.También contabilizan tres muertos la Autovía Gobernador Juan Bautista Bustos que une la Capital con Río Cuarto (y que reemplazó a la fatídica ruta nacional 36); la provincial 17 (Villa del Totoral) y la provincial 4.
Densidad de choquesFrente a este panorama de velocidad, imprudencia y muerte, hay un punto no menor que se debe tener en cuenta y analizar: la densidad de las tragedias en tramos ruteros.De esta manera, surge que es altísima la densidad de dramas viales en tramos sectorizados de las rutas E-53 (Río Ceballos-Villa Allende) y E-55 (La Calera-El Diquecito): cada una cuenta con cuatro choques fatales en pocos kilómetros.Ambas rutas han tenido en los últimos años una eclosión en el crecimiento demográfico y con la consecuente mayor circulación de vehículos como autos, camionetas y SUV, además de motos.La alta velocidad y las maniobras temerarias de conducción (como sobrepaso y encerronas) son una constante en ambas rutas.Otra ruta con alta densidad de tragedias es la provincial 1 que cuenta con choques fatales entre los tramos Morteros y Brinkmann.La ruta 14, más conocida como “el camino de La Costa” en Traslasierra, contabiliza 7 fallecidos en el tramo Nono y La Ramada.Hay un dato que alarma: la mayor parte de los fallecidos eran personas que viajaban en motos.En tanto, la provincial 5 cuenta este año con 8 muertos en el zigzagueante tramo entre Villa Parque Santa Ana y Embalse. En esa ruta, donde no se ve a menudo la Policía Caminera, se circula a altísimas velocidades.
Colisiones automovilísticasAl analizar la trágica realidad del tránsito, surge que la principal causa de muerte en rutas son choques frontales y por alcance (en autovías) principalmente entre autos; como así
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Los tramos más mortales de 2024 Sectores de rutas, a escala, con más muertos en la provincia de Córdoba.

Muerto por vehículo / choque: Kilómetros cada un muerto Tramo y ruta
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Cortes visuales para horizontalizar el tramo de la ruta

también vuelcos (derrapes y tumbos). Esto tiene directa relación claro con el volumen del parque automotor que por allí circula.De todos modos, en los últimos años se viene notando en las rutas de Córdoba (y como ya se viene reiterando en distintos informes de este diario) una creciente participación de camionetas y de camiones en las desgracias viales.El segundo tipo de muerte en rutas son motociclistas, ya sea por impactos con autos, por derrapes y colisiones contra objetos fijos (como árboles o guardarrails) o bien por caídas.El tercer tipo de muerte en rutas son las protagonizadas por peatones y ciclistas; las víctimas más vulnerables del sistema vial.
Las peores rutasVolviendo a las peores vías que acumulan tragedias este año, cabe

Salida! Nono Santa Ana Sampacho Santa Elena Río Segundo

Colonia Caroyacolumna vertebral del valle de Puni- 11a por excelencia.Por sus dos manos transitan miles de vehículos de todo tipo tanto de vecinos de la zona, como turistas propios y de otras provincias del norte del país.La construcción y habilitación portramos de la autovía Punilla (réden
señalar que la nacional 9 sur es una

temente se habilitó el tramo que conecta la Variante Costa Azul con la localidad de Molinari) está trayendo

18.9
9 5

Villa María

Un muerto cada
15,7 kilómetros en 2024.Es el tramo con más mortalidad enla ruta con menos sectoresurbanos, en la autopista 9 entre Río Segundo y Villa María.

histórica ruta que se ha visto sacudida durante décadas por gravísimas tragedias causadas en una traza angosta (un carril por mano) y con una altísima cantidad de vehículos pesados, como camiones y ómnibus de larga distancia.La construcción y habilitación de la autopista Córdoba-Rosario (una obra que llevó largos años para que quede concretada), y que cuenta con dos carriles de cada mano, representó una importante disminución en el caudal de vehículos en la 9 sur.Aun así y todo, esta ruta sigue destruyendo familias de manera permanente por choques frontales.La nacional 38 es la segunda vía

algo de alivio al volumen de tránsito yse prevé que servirá para el paso más ágil de vehículos de emergencias.La Autovía 38 es una obra que ha tenido alta resistencia por parte de numerosos vecinos de la franja sur del valle de Punilla, por cómo la obra pasó por la montaña. De hecho, hubo presentaciones judiciales.La obra, sin embargo, siguió y es defendida obviamente por la Provincia y por municipios ya que permite un tránsito mucho más fluido para el turismo local y de otros puntos.De todos modos, ya hay preocupación por las altas velocidades que se están registrando en esa traza.La tercera ruta más fatídica de Córdoba viene siendo la nacional 158,

una ruta que nace en San Francisco y, tras pasar por Villa María, llega hasta Río Cuarto. Por su traza circula una altísima cantidad de camiones y otros rodados con maquinaria pesada, además de colectivos.En esta histórica y peligrosa ruta de dos manos ya se llevan registradas 9 muertes en 8 episodios de tránsito, principalmente choques.
Las peores tragedias del añoEn este 2024 que acaba en días, la tragedia más grave fue la registrada en enero en la ruta provincial 13 (cerca de Villa del Rosario), donde cuatro

El Fortín

Río Cuarto Río Tercero

La Francia

Villa Carlos Paz

mujeres murieron luego de que la SUV en la que viajaban chocó de frente contra un camión.La segunda tragedia más grave fue la registrada en julio en la ruta nacional 9 norte, a la altura de Simbolar, donde fallecieron tres personas al chocar un remise contra un camión.También hubo tres muertos, un sábado de junio, en una colisión frontal entre dos camionetas en la ruta provincial 5 en cercanías de la localidad de Embalse.En paralelo, hubo numerosas colisiones vehiculares que dejaron dos muertos cada una.

La Playosa

La Circunvalación, una traza con 7 muertes en el año
Hay una vía de circulación de la Capital que no deja de cosechar muerte y heridos en siniestros viales: es la avenida de Circunvalación.Con sus tres carriles, este anillo de circulación de 44 kilómetros de extensión ya cuenta con 7 personas muertas a causa de siniestros viales ocurridos este 2024, según los regis

tros de La Voz contrastados con informes oficiales.Además de estas tragedias, registradas entre el 1’ de año y el 15 de diciembre, ya hubo 411 personas lesionadas en toda clase de siniestros. En este sentido, la empresa Caminos de las Sierras, a cargo del mantenimiento de esta traza, ya lleva

registrados 714 siniestros viales.El último drama fatal ocurrió en la madrugada del pasado domingo 15 del corriente en el anillo intemo de la Circunvalación, a la altura del barrio Newbery, entre Juan B. Justo y Variante Juárez Celman, zona norte de la Capital.Por el lugar circulaba un Ford Ka

blanco con cuatro varones de entre 18 y 19 años.Algo sucedió y el joven conductor perdió el dominio del auto, por lo que dio un tumbo, impactó de violenta manera contra un guardarrail para terminar dando vueltas, informaron fúentes policiales. A causa del violento siniestro, el conductor salió despe

*
Monte Buey

Fuente: elevamiento propio.

Leones

la voz

dido del habitáculo y murió en el acto. Otro adolescente falleció en el habitáculo.Las primeras sospechas apuntan a que el vehículo habría circulado presuntamente a alta velocidad.
Vuelco. A todo esto, dos lesionados dejó este domingo el choque de un auto y un taxi en esta avenida.
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Política

Deuda de Córdoba. El 92% sigue atada al dólar y casi el 80% vence a corto plazo
CENTRO CÍVICO. Aunque desde que asumió, Llaryora comenzó a cambiar de a poco el perfil del pasivo hacia pesos, los fuertes vencimientos de 2025 lo obligan a ampliar la estrategia.

Stock de la deuda de Córdoba
Datos anuales nominales referidos a diciembre de cada año. En millones de dólares.

Pablo Petovel
ppetovel@lavozdelinterior.com.ar

E
l 2025 no será un año fácil en materia de deuda para la administración de Martín Llaryora en Córdoba. El principal problema: comienzan a operar fuertes vencimientos de capital de algunos de los grandes títulos emitidos durante la gobernación de JuanSchiaretti.Con los mercados internacionales cerrados en medio de la crisis, la estrategia del actual gobernador, y de su ministro de Economía y Gestión Pública -Guillermo Acosta-, fue en 2024 “ir cambiando” deuda en dólares por pasivos en pesos. Así, la Provincia salió al mercado con $ 120 mil millones en mayo (Títulos de Deuda Clase 2) y con otro monto similar emitido este mes (Títulos de Deuda Clase 4) para pagar compromisos en moneda extranjera y, sobre todo con el segundo bono, para liberar capital con la idea de poder enfrentar el plan de obras de 2025.El problema es que el gran volumen de vencimientos del año que viene amerita una estrategia más amplia que depende, casi con exclusividad, de la Casa Rosada. En efecto, Llaryora necesita imperiosamente que al plan de Javier Milei le vaya bien, que la inflación no rebote, que la economía comience a encenderse y que el riesgo país siga bajando para poder emitir nueva deuda en dólares, a largo plazo y a tasas razonables.El aval legislativo por U$S 3.700 millones ya lo tiene. Ese monto incluye U$S 315 millones de la Administración Pública Centralizada, U$S 2.774 millones de la Agencia Córdoba de Inversión y Financiamiento y U$S 326 millones de Epec. También puede apelar a $ 300 mil millones en letras del Tesoro.Entre capital e intereses, los vencimientos a cubrir el año que viene superan los U$S 800 millones. Si la economía lo permite (“Le están rezando a ‘Toto’ Caputo”, describe un histórico opositor del Panal), la idea es “rollear” al menos parte de esos pasivos, sin dejar de gestionar créditos con organismos internacionales para avanzar en el plan de trabajos públicos.

ConsolidadoDe acuerdo con los últimos datos publicados por el Gobierno de Córdoba, la Provincia debe un total de $ 2,06 billones. La información es del consolidado al 30 de septiembre pasado.En términos reales, y pasando todo a pesos, ese monto es un 41,5% inferior a cómo había finalizado el 2023 ($ 3,52 billones). Con el dólar pisado después de la devaluación de diciembre de 2023 y con la inflación galopando, especialmente en los primeros seis meses con Milei en Bal- carce 50, el peso del pasivo cordobés se desinfló.Medida en dólares, Córdoba tiene (a septiembre) un stock de deuda de U$S 2.123 millones, un 1,57% menos que cuando finalizó el 2023. Es que en estos meses Llaryora casi no emitió pasivo en moneda extranjera y fue pagando compromisos.La ejecución al finalizar el tercer trimestre dice que la composición de la deuda financiera de Córdoba está nominada en un 92,3% en moneda extranjera. Un año antes, ese mismo porcentaje orillaba el 98%.
GOBIERNO DE CÓRDOBA

DEPENDENCIA. El gobernador de Córdoba necesita de una economía nacional estabilizada para "rollear" la deuda.

(*): Los datos anuales de 2024 considerados hasta el mes de septiembre.

Nota: El tipo de cambio utilizado para la conversión de deuda en moneda de origen extranjera a pesos corrientes es el correspondiente 
al cambio vendedor del Banco Nación del último día hábil de cada periodo.

Fuente: Ministerio de Economía y Gestión Pública. LA VOZ

Del total, el 84,3% son dólares, el 5,7% euros y el 2,3% dinares kuwaitíes. El resto, pesos u otros instrumentos atados a la moneda local.En este cálculo falta incluir los vencimientos que la Provincia pagó en el cuarto trimestre de este año, en especial vencimientos de compromisos de los títulos internacionales en dólares, y la emisión de los $ 120 mil millones llevada a cabo a principios de diciembre.
Plazos acotadosSi se analiza la deuda de Córdoba por los plazos de vencimiento del 

capital e interés de cada compromiso, se advierte que el grueso del pasivo vence a corto plazo. Así es, el 78,7% del total vence en cinco años o menos (hasta septiembre de 2029). Pasada toda a pesos, se trata de $ 1,62 billones.A mediano plazo, es decir, entre los cinco y diez años (antes de septiembre de 2034), vencen $ 168 mil millones. En el largo plazo (desde septiembre de 2034 en adelante), en tanto, opera el vencimiento del 12,9% del pasivo, unos $ 267,3 mil millones.Dentro del corto plazo vencen, entre lo más importante, todos los 

grandes bonos: U$S 361 millones del CO21D, U$S 516 millones del CO24D, U$S 456 millones del CO27D y U$S 84 millones del CO26, el título al 7,125% bajo ley local con vencimiento en 2026.También en los próximos cinco años vencen U$S 21 millones del préstamo del CAE para la refúnciona- lización del canal Los Molinos-Córdoba y U$S 22 millones de una serie de préstamos del IFC del Banco Mundial que se usaron, entre otras cosas, para la terminación de la Circunvalación de la ciudad de Córdoba, la construcción de la costanera hasta la Terminal de Ómnibus de la capital y varios segmentos de rutas provinciales.Antes de septiembre de 2029 también vencen U$S 10 millones prestados por el BBVA para los hospitales de Río Tercero y Villa Dolores y U$S 25 millones que se utilizaron para la construcción, equipamiento y capacitación en los hospitales de Villa del Rosario, Santa Rosa de Río Primero y Materno Neonatal de Córdoba.

Deuda e ingresos. Si se analiza el 
stock en relación con la recaudación, en septiembre, hacían falta 3,7 meses completos de ingresos para pagar el total del pasivo. A fines de 2023, ese ratio era de 4,3. El más alto de los últimos años, en 2020,6.9.
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BAJO PALABRA

Unicameral

El cordobesismo todo lo puede: un peronista y un radical, de gira por el interior

Luego de compartir la gira de legisladores por España, los jefes de los bloques Hacemos Unidos y UCR, Miguel Siciliano y Matías Gvozdenovich, respectivamente, recorrieron varias localidades de Marcos Juárez, un departamento en el cual ganó con comodidad Luis Juez y en donde, tras

Bolsa

El curioso pedido de Milei
La visita del presidente Javier Milei a la inauguración del nuevo edificio de la Bolsa de Comercio de Córdoba dejó mucha tela para cortara nivel político, y una duda culinaria: por qué, si en la invitación inicial se dijo que era un "almuerzo", finalmente sólo hubo bocaditos frugales.
Turismo

"Culiao", la polémica 
movida no sólo agitó 
las redes

Uno de los temas de la semana que pasó fue la fuerte repercusión que tuvo la movida promocional de la Agencia Córdoba Turismo con la activación del concepto "Culiao”, una manera de llamar la atención en medio de la desafiante temporada turística que está a punto de comenzar.Desde mediados de la semana pasada, el tema fue comentado en los medios de comunicación y tuvo mucho rebote en las redes sociales. Hubo a quienes la acción les pareció buena y otros que se mostraron en contra. De lo que no hay duda es que la repercusión fue muy fuerte."Logramos el objetivo de que se hable de Córdoba y no de Brasil. Hacía semanas que no se hablaba de otra cosa que de los argentinos que van a viajar a las playas del sur de Brasil, y con esto, que reconocemos
Justicia

¿Quién fue el autor del 
proyecto de Spaccesi?

La inesperada tensión entre el Poder Judicial y la administración de Martín Llaryora a causa del controvertido proyecto de ley presentado por el legislador libertario Agustín Spaccesi para crear un Tribunal de Casación Penal sorprendió a propios y extraños en el Panal. Puertas adentro de Hacemos Unidos por Córdoba - 

ese resultado, el peronismo quedó rengo y sin un liderazgo claro.Marcos Juárez tiene como aditivo que Pedro Dellarossa fue cooptado por el cordobesismo como ministro de Industria. En fin, el breve contexto sirve para contar que el radical llevó de gira al

El viernes pasado, las casi 400 personas invitadas al evento fueron ubicadas en mesas redondas, con plato, vaso y cubiertos. Pero las casi 2 horas del discurso del Presidente transcurrieron sin comida y, lo más curioso, sin mozos a la vista. "Fue por un pedido de Protocolo de Presidencia. A Milei le molesta el ruido que iban a hacer los cubiertos, así que se decidió no servir el almuerzo", contó un allegado a la organización. Y 

que es polémico, logramos cambiar el eje. Nos sirvió", aseguran fuentes de la Agencia que dirige Darío Ca pita ni.La "activación" del "Culiao" fue monitorea- da con mucha atención por funcionarios del Panal. Incluso el propio gobernador Martín Llaryora se interesó por el impacto que tuvo.Hay quienes aseguran, incluso, que la alta exposición del tema sirvió para "tapar" el 
al igual que en toda la oposición y en la Justicia- se da por descontado que el proyecto surgió de algún sector del oficialismo, pero nadie sabe bien de dónde. El nombre de Juan Manuel Cid, identificado en la Justicia como operador llaryorista, es mencionado en todos los ámbitos, pero desde el Panal esas versiones fueron categóricamente desmentidas. Aseguran que no tuvo nada que ver con ese proyecto.En cambio, desde el oficialismo sostienen que la propuesta que presentó Spaccesi se basa en una antigua iniciativa del 

peronismo que construye una candidatura para 2025, cuando aspira a liderar la boleta de candidatos a diputados nacionales, una forma de empezar a calentar los motores para la elección de intendente de 2027.Los representantes del bipartidismo visitaron Leones, Guatimozín y Arias, la patria chica del radical y la ciudad que gobernó dos veces. Para colmo, Siciliano llegó a cada pueblo con plata, fondos "destinados a fortalecer la infraestructura y el eq uipamiento de los cuerpos de bomberos"."Es fundamental construir puentes", dijo Siciliano. Devolvió la pared Gvozdenovich: "Hoy nos une el compromiso con las localidades del interior y sus instituciones”. La foto de los dos presidentes alimentó la versión de una supuesta estrategia bipartidista para aislar a Luis Juez en 2027.
más: los mozos tenían la orden, durante la exposición, de salir de la sala para que Milei no los viera moverse. "Por eso distribuimos personal de seguridad en el salón, que no permitía a nadie levantarse de su silla", agregó la fuente.Entre que el inicio se demoró (Milei comenzó a hablar a las 13.35) y la ausencia de plato principal, muchos participantes se fueron con el estómago vacío.

impacto que representó en el seno judicial la iniciativa Ilaryorista de crear un fuero de Casación Penal.La movida comunicacional también evidenció internas aún no del todo saldadas entre las actuales autoridades de la Agencia y exfuncionarios. Hubo exfuncionarios que hicieron llamados para despegarse de la acción del "Culiao". En el Panal aseguran que el saldo fue favorable.
exlegislador y exministro de Seguridad Alfonso Mosquera.Aseguran que tan viejo es el proyecto que fue presentado cuando Mosquera integraba el bloque juecista, por el cual ingresó a la política.Fue tan rotunda la reacción del Poder Judicial contra el modo, la circunstancia y el contenido de esa propuesta, que sería dejada de lado. O reformulada íntegramente en 2025 por el bloque oficialista: Llaryora impulsa una instancia de Casación Penal, pero con jueces elegidos por concurso en el marco del Consejo de la Magistratura.
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BID. Claver-Carone, un personaje con mala relación con Argentina.

Trump nombró 
a un “enemigo” 
de Francos 
en un cargo clave
estados unidos. El presidente electo anunció que Claver-Carone será el encargado de la relación con América Latina. Había tenido un fuerte cruce con el jefe de Gabinete.

El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, confirmó ayer que Mauricio Claver-Carone será el Enviado Especial del Departamento de Estado para América Latina.“Me complace anunciar a Mauricio Claver-Carone como Enviado Especial del Departamento de Estado para América Latina”, escribió Trump en su perfil en la red social Truth Social.Y agregó; “Mauricio ha desempeñado muchas funciones importantes, incluso en la Casa Blanca, como mi Director Principal para Asuntos del Hemisferio Occidental”.Claver-Carone también fue presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) entre 2020 y 2022, tras una candidatura impulsada por Trump durante su primer gobierno.Y tiene una relación particular con Guillermo Francos, jefe de Gabinete del gobierno de Javier Milei, que podría influenciar en la relación entre los países. ¿Por qué? Porque Francos, meses atrás, lo había llamado “cínico” luego de que Claver-Carone había afirmado que el argentino “era lo peor de la casta”.
AñosAyer, Trump dijo que Claver- Carone traería orden al Hemisferio.“En los últimos cuatro años, el caos y la anarquía se han apoderado de nuestras fronteras. Es hora de restablecer el orden en nuestro propio hemisferio. Mauricio conoce la región y sabe cómo anteponer los intereses de Estados Unidos”, señaló el presidente electo de Estados Unidos.

Y agregó: “También conoce las graves amenazas a las que nos enfrentamos por la inmigración masiva ilegal y el fentanilo. Como Enviado Especial del Departamento de Estado, Mauricio trabajará incansablemente para proteger al pueblo estadounidense”.Sobre la presencia de latinos, vale remarcar que Claver-Carone es cercano al senador Marco Rubio, de Florida, a quien Trump eligió como próximo secretario de Estado norteamericano.
FrancosEn septiembre del año pasado, Francos, quien aún no era fúnciona- rio del gobierno nacional, había acusado de “cínico” al por entonces presidente del BID, banco en el que el argentino había trabajado.En ese momento, Francos había denunciado que Claver-Carone había sido designado al frente del BID gracias a las influencias de Trump y no a su mérito.“Es un cínico. Fue presidente porque lo puso Trump. Hizo un acuerdo con presidentes de Latinoamérica, sobre todo con Bolsonaro y apareció él intempestivamente en el BID”, había afirmando Francos, quien lo acusó también de negarle préstamos a la Argentina.Todo había comenzado cuando Claver-Carone acusó a Francos de representar “lo peor de la casta política argentina”.Según lo había definido, “dentro del directorio del BID era más kirchnerista que Cristina y más albertista que Alberto”. Y agregó: “Nunca he visto tanta hipocresía en un político de ningún país”.
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EDITORIALModerar los costos de la política
I

ndagar sobre los costos de la política en función de la inabarcable configuración de los tres poderes del Estado (Legislativo, Ejecutivo y Judicial) puede demandar una aventura de imposible resolución.Las proyecciones de gastos que fijan los presupuestos de cada administración son inconmensurables y pocas veces alcanzan para cumplir las metas de rigor. Por citar un caso, no hay caja que aguante el nivel de gastos cuando llega el momento de hacer números respecto del generoso paquete de fondos destinados al pago desalarios.No entra en discusión el derecho 

de quienes trabajan a recibir una remuneración digna; lo que sí llega a sorprender en algunos ámbitos es la exponencial dotación de servidores públicos que ocupa el Estado en toda su extensión, incluidos los infaltables acomodados que cobran y no trabajan.Todo es un enigma, aunque, evaluado por sectores, el asunto puede arrojar resultados concretos. En ese sentido, y como informamos días atrás, la Fundación Libertad publicó su “informe anual sobre los concejos deliberantes”, a través del cual formula una comparación sobre el nivel de gastos de los ediles en las principales ciudades de la Argentina.

En ese orden, es posible conocer que en 2024 cada concejal de la ciudad de Córdoba le costó al fisco S 285.120.988. La cifra se desprende de dividir a los 31 concejales que integran el organismo por el presupuesto asignado, que alcanzó este afio $ 8.838.750.629.Con todo, Córdoba capital no es la más gastadora, pues se ubica en séptimo lugar detrás de Rosario, donde cada edil insumió casi lo mismo. Al tope de la tabla se ubica San Miguel de Tucumán, con $ 668,3 millones per capita.El dato distintivo del estudio radica en que la mayor parte del gasto se destina a personal, ya no sólo toman

do el salario de los parlamentarios, sino también el referido a secretarias, a asesores y a empleados de planta o contratados en general.No es un dato menor: señala el trabajo que, en la mayoría los municipios evaluados, la erogación en personal orilla el 87% y en otros llega al 90%.No es novedoso que los poderes legislativos nacionales, provinciales y municipales mutan en ocasiones a verdaderas bolsas de trabajo, donde nadie sabe qué hacen muchos de sus dependientes. Son los infalibles beneficiados en grado de “ñoquis”.Un fenómeno que se observa también en la Justicia federal y provincial (Córdoba no es la excepción) con los 

ingresos amañados y sin concurso previo.La necesidad de moderar los costos de la política cobra dimensión en tiempos de una crisis económica signada por la pobreza de millones de argentinos.La gente escucha con estupor y resignación que desde enero los senadores nacionales pasarán a cobrar $ 9,5 millones, en virtud de la polémica ley de enganche que les permite actualizar sus dietas conforme a los incrementos que se pautan para los miles de agentes de esa cámara.Son los costos de la política prebendaría que hay que revisar.

F
alleció Beatriz Sarlo. Con ella también se va una generación de intelectuales de cen- troizquierda que, con sus aciertos y errores, pensó no sólo en la transición democrática liderada por Raúl Alfonsín, sino también en un país distinto.Sarlo fue una intelectual aguda, filosa, frontal, que supo cosechar admiradores y detractores. No tenía problemas en opinar y tomar posición sobre las diferentes problemáticas de la discusión pública en la coyuntura política. Solía decir: “Prefiero no hacer balances (...), prefiero explorar, ser contemporánea del presente” (Sarlo, en Mercader García, 2012).En la década de 1980, más concretamente en julio de 1984, Sarlo formó parte de la fundación del Club de la Cultura Socialista, junto con otros intelectuales.El Club fue un espacio que apoyó en su inicio al alfonsinismo. José Aricó fue el principal promotor del proyecto intelectual, cuyo objetivo era analizar los problemas políticos, sociales y culturales de las sociedades argentina, latinoamericana y mundial.Los lincamientos fundamentales del Club, en sus declaraciones, afirmaban la búsqueda de una nueva reflexión teórica. Pero también procuraban “una nueva cultura política en el área de la izquierda, (...) aspira a contribuir a esa renovación atrayendo el esfuerzo de todos aquellos que se interroguen críticamente sobre el significado actual del socialismo como identidad ideológica, cultural y política”.“El Club surge como producto del encuentro de dos experiencias de

POLÍTICA Y PENSAMIENTOBeatriz Sarlo y el Club de la Cultura Socialista
Alfio Acosta

Licenciado en Sociología y Ciencia Política (UNC)

exilio: la del grupo de argentinos refugiados en México y la del núcleo de intelectuales que en Buenos Aires emprendieron Punto de Vista”, afirmaba Aricó.Es decir, su creación es consecuencia de la unión de dos grupos de intelectuales de izquierda.El primer grupo se había nucleado en tomo a la revista Controversia en México: Aricó, Oscar Terán, Juan Carlos Portantiero, Jorge Tula, Emilio de ípola, entre otros; todos miembros que habían regresado del exilio en México.El segundo grupo estaba formado por integrantes de la revista Punto 
de Vista que se empieza a publicar en Buenos Aires en 1978 y se mantiene hasta 2008. La revista era dirigida por Beatriz Sarlo y su consejo estaba 

integrado por Carlos Altamirano, María Teresa Gramuglio, Hugo Vezzetti e Hilda Sábato, entre otros.Con respecto a los exiliados en México, Sarlo recordaba que “estaban pensando estas cuestiones de un modo más articulado y complejo. Nos resultó un paralelo extraordinario porque cotejábamos lecturas, y eran los mismos libros los que estábamos leyendo aquí y allá”.Estos dos grupos (Controversia y 
Punto de Vista), sin saberlo y en paralelo, estaban repensando y revisando concepciones del marxismo y de la violencia revolucionaria. Se ponen a la tarea de renovar el pensamiento de la izquierda aceptando concepciones y principios propios de la democracia liberal, pero siempre manteniendo una posición polí

tica e intelectual de centroizquierda.El Club, a partir de la victoria de Alfonsín, buscaba colaborar con la reconstrucción y fortalecimiento de la democracia, pero también le interesaban la renovación de la cultura y el debate académico y político de la izquierda.La década del ’80 marca un período en que se desarrolla un revisionismo de conceptos importantes en la teoría política, sociológica y filosófica. Comienza un debate significativo hacia dentro de los sectores intelectuales vinculados con la izquierda, donde se da un reordenamiento, modernización y reconfiguración institucional en el campo académico y político de esos años; se revisan discusiones propias del socialismo a partir de la incorporación del paradigma democrático.Así, la democracia se convierte en un concepto clave para reevaluar experiencias teóricas y políticas, a partir de las cuales se debía pensar el presente y el futuro de las sociedades.
Una intelectual críticaSarlo, como intelectual, formó parte de todo este debate en la Argentina, en el cual se ponen en tensión los conceptos y programas marxistas hegemónicos de las décadas anteriores, buscando darles un nuevo significado a la luz de la democracia representativa y liberal que emergía en 1983.Este cambio implicó un tránsito teórico desde la revolución hasta la transición y desde el socialismo hasta la democracia. Cuando hace referencia al momento del retorno de la democracia liderada por Alfonsín, señala que fue “el mejor momento 

de la sociedad argentina. La gente votó para que hubiera democracia, para que hubiera juicios. Y Alfonsín cumplió estrictamente con su promesa”.Se fúe Beatriz Sarlo. Quienes pudimos leer algunas de sus obras reconocemos en ella la reflexión lúcida, inteligente, valiente y crítica. En una oportunidad, se le pregunto: ¿Qué es una persona inteligente?”, y lúcidamente respondió: “Quizás alguien que contemple siempre la capacidad de contradecir sus propias convicciones, es decir, que ponga en cuestión la seguridad con que afirma, o ponga en cuestión la seguridad con que niega”.Como sabemos, fue una gran lectora de Pierre Bourdieu. Una de las huellas más nítidas del sociólogo francés en la escritora argentina es pensar que una de las tareas del intelectual es elaborar y brindar herramientas a la sociedad en general y a los agentes en particular, para que estos tengan más instrumentos con los cuales intentar desentrañar estructuras de poder y de dominación que funcionan como divisiones naturales, como consecuencias de “habitus” (esquemas para actuar, pensar y sentir asociados a la posición social de las personas) estructurados en el tiempo.Quizás sea apresurado hablar de legado, pero me animaría a decir que una de las enseñanzas que nos deja es la rebeldía: ser críticos pese a todo, no aceptar tal cual se dice que son las cosas; porque siempre puede haber otra mirada, otra interpretación de la realidad. En suma, nunca resignarse y siempre perseverar y construir futuros, que es sinónimo de construir sueños.
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Mas mayores de 
70 años trabajan 
de “naranjitas” 
para sobrevivir
crisis social. Les resultan insuficiente sus jubilaciones y pensiones, por lo que buscan ingresos alternativos para llegar a fin de mes.
Aldana Varas
avaras@lavozdelinterior.com.ar

Hay siete cooperativas administrando la labor de los “naranjitas” cui- dacoches en la ciudad de Córdoba. Y todas coinciden en que en el último tiempo se ha registrado una fuerte demanda de personas mayores de 70 años, que solicitan trabajar en el sector para sumar un ingreso a su jubilación o pensión. Tan sólo en la última semana, en la Cooperativa Unión recibieron 15 solicitudes de incorporaciones de personas mayores.Alrededor del 20% del total de los “naranjitas” son personas mayores, es decir que superan los 60 años de edad. La gran mayoría son de barrios vulnerables, muchos de ellos no cuentan con un familiares que asistan sus necesidades, viven solos y con recursos muy escasos. La Cooperativa Unión tiene en su registro un

hombre de 82 años y la Cooperativa “Tosco Vive” cuenta con un adulto de 76 trabajando en tumos de mañana y tarde, tres veces por semana.“Antes les servía la jubilación o la pensión. Siempre cobraron la mínima, pero ya no les alcanza”, aseguró Noel Quinteros, referente del sector en diálogo con La Voz. “Tuvimos que dialogar con el equipo para saber qué hacíamos con la incorporación del señor de 76 años. No tiene otro medio de ingreso y empezó a trabajar hace cuatro meses. Trabaja mañana y tarde, tres veces por semana porque no le da el cuerpo”, agregó.Si bien es equilibrada la distribución en cuanto al género, explican que las mujeres son las que tienen mayor iniciativa en trabajar para obtener un ingresos extra, pero también notan que el esfuerzo que hacen es extremo, el cuerpo no les responde lo suficiente para afrontar este tipo

PEDRO CASTILLO

INDIGENTES. A muchas personas mayores no les alcanza su jubilación y tienen que salir a cuidar coches para poder comer.

de actividad. “Las mujeres son las primeras que ponen las manos para salir adelante haciendo lo que sea necesario. Pero a veces no les da el cuerpo, se arrastran pero van todo el día a trabajar”, expresó Quinteros.Desde las cooperativas brindan un seguro mínimo entendiendo específicamente en estos casos que son personas mayores y deben recibir una atención particular por cuestiones de salud. La Municipalidad de Córdoba, para la habilitación exige un seguro y requisito particulares que algunas personas no logran cumplir, lo que limita su incorporación.Sin esa autorización, no están habilitados para estar en la calle, lo

que incrementa aún más la lista de espera de personas que demandan el trabajo, pero no cumplen con lo necesario para ejercerlo.En la cooperativa “Tosco Vive” actualmente tienen ocho mujeres mayores “naranjitas”. Olga por ejemplo, tiene 70 años y cuida coches en la zona de la Clínica Sucre, desde las 17 hasta las 3 de la madrugada.El Observatorio de la Deuda Social de la Universidad Católica Argentina (UCA) publicó un informe que expresa que uno de cada cuatro adultos mayores se encuentra en situación de pobreza multidimensional, que viven en hogares que presentan carencias de derechos básicos como

alimentación, salud, vivienda digna. El trabajo indica que hay un aumento de la inseguridad económica en la última década en esta población. Además, remarcó que las personas mayores continúan trabajando aún estando en situación pasiva.La Fundación Colsecor coincidió con los resultados que arrojó el Observatorio argumentando que el trabajo continúa presente en adultos mayores por necesidades económicas y que lo perciben como una condición necesaria para desarrollarse y mejorar su calidad de vida.Hoy, la jubilación mínima en nuestro país es de apenas $ 259.599, más un bono de $70 mil.

Mató a su perro y lo filmaron
LABOULAYE. Un hombre asesinó a su mascota a mazazos y un vecino lo registró con su celular. Marchan para pedir justicia.

Un terrible caso de maltrato animal conmociona al sur de la provincia de Córdoba: un hombre mató a mazazos a su perro, con la ayuda de quien sería su hermano y otra mujer,

y el hecho quedó registrado.La Sociedad Protectora de Animales de Laboulaye -ciudad donde ocurrió el hecho- difundió el video y radicó una denuncia judicial contra el agresor.El lamentable suceso ocurrió en el barrio Arroyito, de esa localidad cordobesa. El video, que habría sido filmado por un vecino del dueño del perro, muestra como el hombre manipula una maza y golpea al perro sin piedad.
IMAGEN DE VIDEO

VIDEO. Un vecino filmó al hombre agrediendo con una maza al perro.

Según precisaron algunos vecinos del agresor, el otro sujeto que se observa en el video sería su hermano, quien se desempeña como agente de la Policía.
Pedido de justiciaLa organización protectora de animales, con el apoyo de la comunidad, convocó a una marcha para pedir justicia por el perro y para que detengan al agresor.En la tarde de ayer se congregaron frente a la Jefatura de la Unidad Departamental de Policía de esa localidad del departamento Presidente Roque Sáenz Peña.La normativa vigente que condena las agresiones contra los animales es la Ley 14.346 que establece que quien maltrate sea cruel con los animales puede ser penado con prisión de 15 días a un año.Se considera maltrato animal cualquier acción que cause dolor, daño o sufrimiento a un animal. Esto incluye la violencia física, como golpes, torturas y mutilaciones, así como la negligencia en su alimentación, cuidados sanitarios y abandono.Meses atrás se conoció otro video de un veterinario golpeando brutalmente a un perro en un country de Villa Allende.

VILLA CARLOS PAZ

Rescatan a turista tras 
un accidente en una 
zona rocosa del río

NAVIDAD

Actividad comercial 
extendida en la víspera 
de la Noche Buena

Un turista de 46 años, oriundo de Mar del Plata, fue rescatado ayer en cercanías de El Diquecito, tras sufrir un accidente en una zona agreste y rocosa. Del operativo participaron Bomberos de la Policía de la Provincia de Córdoba, Bomberos Voluntarios de Carlos Paz y personal policial de la Departamental Punilla. El hombre sufrió traumatismos y escoriaciones múltiples, pero estaba consciente al momento de la extracción del lugar del hecho. "El hombre se encontraba en la zona de El Diquecito del arroyo Los Chorrillos y aparentemente estaba intentando realizar alguna maniobra de escalada y se cayó y golpeó en el suelo", indicó la secretaria de Seguridad de la ciudad, Lorena Leguizamón. En el corredor sanitario un servicio de emergencias lo trasladó hasta un hospital donde recibió curaciones.

La Cámara de Comercio de Córdoba informó cómo serán los horarios de apertura comercial durante las fiestas de fin de año tras un relevamiento realizado entre los comerciantes. Durante este lunes, los locales abrirán sus puertas en el horario habitual de jornada completa. Sin embargo podrán extender su horario hasta la medianoche con retiro del personal hasta una hora después. Para mañana martes, los comercios abrirán hasta las 18, con retiro del personal a las 19. Para compras de Año Nuevo la modalidad será similar. El lunes 30 la atención podrá ser hasta la medianoche con retiro del personal a la 1. En el caso del último día del año, los comercios podrán abrir hasta las 18 con retiro de personal hasta una hora después. Este fin de semana hubo un fuerte movimiento comercial.
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Bernarte le respondió a 
la oposición: "hablan 
desde el desconocimiento"

Santa María: Los Torres 
presumieron poder territorial 
(previa con De la Sota)

Vuelta a las fuentes con 
Brandán para reimpulsar 
Cooperativas y ordenar Colón
Por Bettina Marengo

M
artín Llaryora 
eligió a un pe-
ronista propio 
p a r a  h a c e r s e 

cargo del Ministerio de Coo-
perativas y Mutuales, una de 
sus grandes apuestas como 
gobernador para estrechar 
vínculos con los intendentes 
del interior, que estaba sin 
jefatura desde septiembre, 
cuando Martín Gill se fue 
para enfrentar una causa por 
violencia de género. 

Gustavo Brandán, exin-
tendente de Colonia Caroya, 
del “Bajo” del departamento 
Colón, y actual secretario de 
Infraestructura de la Provin-
cia, asumirá este jueves. La 
información confi rmada ayer 
por el Panal fue un adelanto 
exclusivo del diario Alfil la 
semana pasada. 

El sanfrancisqueño pone a 
Brandán en la cartera más no-
vedosa de la provincia con dos 
objetivos. Por un lado, quiere 
que haga lo mismo que está 
haciendo en el Ministerio que 
conduce Fabián Lopez: llevar 
la gestión y las obras públicas 
al territorio, pero ahora a tra-
vés de la relación con las coo-
perativas dispersas por todo el 
interior cordobés. Un mundo 
de unas 1.400 cooperativas 
y 400 mutuales de agro, ser-
vicios y ayuda mutua que 
inicialmente el gobernador 
puso en manos de un aliado 
del peronismo vinculado al 
exFrente de Todos

(Sigue en página 3)

Una nueva 
turbulencia en la 
relación Milei-
Macri ilusiona 
a los puros
Por Felipe Osman

E
n todo el país, los libertarios siguen 
el minuto de la relación entre el 
presidente Javier Milei y el titular 

del PRO para tomarle el pulso a las proba-
bilidades de una alianza, y Córdoba no es 
la excepción.

En esa relación se cifra la que sea, quizá, 
la principal incógnita de las elecciones de 
medio término, y cada gesto sirve para 
interpretar si las chances de un acuerdo si-
guen vigentes o, por el contrario, empiezan 
a disiparse. (Sigue en página 4)

#ALFILTV 

Passerini: “lo del 
Suoem es una 
discusión política, 
no salarial”

E
l intendente Daniel Passerini fue 
parte del último programa del año de 
Alfi l TV (viernes 20hs por Canal 10) y, 

en un mano a mano con Felipe Osman, ha-
bló de todo: el balance de este 2024 al frente 
del Municipio, la situación del transporte, 
el confl icto con el Suoem y la relación con 
el Gobierno nacional.

(Sigue en página 7)

Vuelos garantizados y equilibrio fi scal, los “regalos” de De Rivas

Por ausencias de Juez y 
De Loredo, el brindis de 
Juntos será sin jefes

Por Carolina Biedermann

E
l  espacio del ex Juntos por 
el Cambio despide el 2024 
con una cena que los vuelve 

a reencontrar. Los legisladores 
que llegaron a sus bancas en una 

alianza que ya no existe, cierra el 
primer ciclo de gestión con gestos 
de buena convivencia. Los jefes po-
líticos del radicalismo y del Frente 
Cívico, dieron un paso al costado en 
el encuentro.

(Sigue en página 6)

Por Julieta Fernández

E
l intendente Guillermo De 
Rivas confi rmó que los vue-
los hacia Buenos Aires (que 

se suspenderán a partir del 1 de 
enero) se retomarán el día 20 del 
mismo mes. Inicialmente, Aerolí-

neas Argentinas había comunicado 
la suspensión de la ruta durante 
tres meses. Según trascendió, la 
aeronave estaría abocada a destinos 
turísticos vacacionales y por esta 
razón se había dispuesto suspender 

el tramo Río Cuarto- Buenos Aires 
durante la temporada estival. Se 
trata de la segunda gestión que rea-
liza De Rivas para recuperar la co-
nectividad, ya que en abril del 2024 
(cuando era secretario de Gobierno 

y candidato a intendente) se reunió 
con autoridades de la empresa para 
acordar la recuperación del servicio 
que también se había previsto entre 
mayo y junio.

(Sigue en página 13)
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Enroque corto
Al vacío 

E
l periodista recibió el llamado de su infor-
mante gremial, que quería pasarle un dato 
no menor en el marco de las tensiones entre 

el Suoem y el municipio.
Dirigentes Gremial: Estimado, tengo la con-

firmación de un dato que es central en el conflicto 
del Suoem.

Periodista: Amigo, ¿a qué se refiere puntual-
mente?

D.G.: Es simple. Ya hemos hablado largo y 
tendido sobre cómo juega el calendario en este 
conflicto. Ir al choque a fin de año es, o una mues-
tra de impericia de la conducción del gremio, o 
una beligerancia negociada. Vaya a saber. Lo que 
es irrefutable, es que el conflicto del Suoem va 
encaminado a caer al vacío…

P.: A ver…
D.G.: Se confirmó lo que veníamos especu-

lando. Durante el mes de enero va a haber receso 
administrativo. Las áreas administrativas van 
a estar prácticamente en un coma inducido. No 
van a correr los plazos para ninguna gestión o 
reclamo que deba hacerse ante el municipio y 
va a haber una dotación mínima de empleados 
administrativos. Si a eso le suma las vacaciones, 
ya puede ir haciendo la cuenta de que cualquier 
medida de fuerza va a tener muy poco impacto.

P.: Se reactiva en febrero la historia enton-
ces…

D.G.: Se lo apuesto doble contra sencillo…

El año de Pretto, según “prettistas”

D
esde el entorno del vice intendente de 
la ciudad de Córdoba consideran que el 
primer año de gestión del ex presidente 

del PRO en el Partido Cordobés fue “altamente 
positivo”. 

Informante: En cuanto a la función legislativa, 
Javier Pretto cumplió. Tuvo un correcto manejo 
del cuerpo y de las sesiones; y ojo, esa considera-
ción surge de quienes apostaron al Partido Cor-
dobés y lo estuvieron viendo y midiendo este año. 

Periodista: ¿Y en lo político? Claramente ya 
está anotado por la sucesión, ¿no?

I.: Bueno, es interesante el trabajo político del 
vice intendente este año. Aprovechando ese rol, 
caminó mucho la ciudad y se capitalizó en térmi-
nos políticos. Y ahí hay un nombre que apuntalar: 
el de Alejandro Crocce, un colaborador perma-
nente que conoce el paño de la comunicación 
política y que fue fundamental en esa parte del 
trabajo. Eso sumado al trabajo en el territorio creo 

que sin dudas, Javier asoma en la línea sucesoria 
P.: ¿Y con (Daniel) Passeni todo bien?
I.: Todo muy bien. Hacen buena dupla.

En el radicalismo están atentos a 
todo 

S
e viene una semana tensa en la Unicameral 
por lo que será la última sesión del año con 
el pliego del Jéssica Valentini al TSJ como 

máximo protagonista de un debate picante. Por 
esto, el informante radical llamó preocupado al 
periodista.

Informante Radical: Complicado el tema…
Periodista: A ver, cuente.
IR: Está pasando de todo. Afuera y adentro. A 

ver, le repaso rápido  de adentro le tiraron abajo 
el proyecto a (Ariela) Szpanin de educación finan-
ciera, todo tenso ahí. Hubo enojos.

P: Epa…
IR: Sí, se puso feo eso. Y eso es una parte.
P: ¿Hay más?
IR: Por supuesto, lo del viernes que viene en 

la Legislatura. Hace un tiempo fue un perro que 
se le cruzó a un legislador con pasado como in-
tendente; en la de hace un par de semanas, la del 
Presupuesto, a (Graciela) Bisotto la llamaron de 
muy arriba de la UCR. Escuche bien: muy arriba.

P: Entendido.
IR: Se acordará que eso fue un jueves, que se 

había levantado una tormenta fuerte en el sur 
P: Sí.
IR: Bueno, la mujer metió una excusa del hijo, 

la tormenta, no sé qué otra cosa. El tema es que 
no les creen a algunos y ya les tienen picado el 
boleto. Ojo que se viene una sesión en la que las 
ausencias también juegan.

P: Mmm…
IR: Le mando un abrazo.

Se viene la Audiencia

L
a vicegobernadora Myrian Prunotto, en su 
carácter de jefa del Poder Legislativo, con-
vocó a la audiencia pública previa al debate 

legislativo por los pliegos de Jessica Valentini 
para una vocalía en el Tribunal Superior de Justi-
cia de la Provincia de Córdoba, y Alejandro Pérez 
Moreno para el cargo de Fiscal General Adjunto.

Informante: Parece que la Audiencia Pública 
va a estar picante. Va a comenzar a las 9 horas, en 
la Legislatura.

Alfil: Pero no es vinculante.
I: No, pero teniendo en cuenta lo ajustado 

que van a estar los números, y toda la tensión 
que hay con las decisiones de Martin Llaryora en 
temas judiciales, no creo que sea una audiencia 
pública más.

A: ¿Los defensores públicos no van a au-
diencia?

I: No, esos cargos solo necesitan despacho 
de comisión. Que posiblemente también salga el 
lunes a la tarde. Recuerde que 24 y 25 no se trabaja.

A: Qué ganas de ser Encotel para ver cómo se 
cruzan las llamadas....

I: Ud. no puede más de antigüedad...

Guillermo De Rivas
Con menos de seis meses en el poder, el inten-
dente riocuartense hizo que la capital alterna 
diera el primer gran paso para la reglamentación 
del servicio de transporte por apps entre las 
ciudades grandes de la provincia.

Ángel Mario Elettore
El exministro delasotista se quedó sin un 
contrato de su consultora con el Esyop 
municipal por la acusación efectiva de la 
jefa del bloque radical en el Concejo, Elisa 
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(Viene de Tapa)
La reunión será este jueves 26 de di-

ciembre en Córdoba capital. La reserva 
para los ediles está hecha en “El Fogón de 
los Arrieros”, a las 20 hs.

En principio solo participarán los legis-
ladores del PRO, UCR y del Frente Cívico. 
Tal vez se sume algún secretario de bloque 
que tenga bien vínculo con el resto, pero 
serán la excepción. 

La tarjeta, por persona ronda en los 
$40.000. Un monto que les pareció elevado 
a algunos legisladores, sobre todo a los del 
interior. Cada uno se abonará su tarjeta. El 
menú es parrilla e incluye la bebida. 

El encuentro será en la previa de una 
sesión que volverá a marcar diferencias 
ya que este viernes se viene la discusión 
por la Defensoria General del Ministerio 
Público de la Defensa, y la designación de 
Jessica Valentini. En principio hay unidad 
en la oposición, para rechazarla.

El encuentro iba a ser el jueves al me-

diodía día pero se fijó la reunión de Asuntos 
Constitucionales para esa misma jornada, 
con audiencia del Ministerio Público Fiscal. 

Ausencia de jefes 
Hasta la semana pasada, cuando Alfil 

confirmó el brindis de fin de año, estaba la 
voluntad, al menos del deloredismo, de que 
tanto Rodrigo De Loredo como Luis Juez, 
participen en el encuentro, para dar un 
gesto de unidad por parte de la dirigencia y 
de las bancadas opositoras.

La ausencia de ambos dirigentes habría 
sido a pedido del mismo Juez. De Loredo 
se encuentra de vacaciones en tras las 
sierras y volvería esta semana a Córdoba 
para hacer escala, y partir rumbo a Buenos 
Aires para seguir el tema de la expulsión de 
los radicales peluca de la UCR. El riesgo de 
que el grupo de los radicales expulsados 
salgan del bloque que comanda el diputado 
cordobés, está latente. 

Aunque se sigue sosteniendo que la 

relación entre ambos jefes partidarios es 
buena, hay que recordar que cada cual, por 
su lado, abrieron el juego propio, lanzán-
dose a competir por la gobernación 2027. 

Fin de año en el Concejo Deliberante 
La Unicameral continúa con vuelo 

propio, desmarcándose de la dinámica 
del Concejo Deliberante en la ciudad. En el 
marco de los roces que se vienen generando 
dentro del bloque de la UCR, algunos ediles 
esperaban alguna actividad de cierre de 
año, pero esta vez no será.

Los ediles hicieron actividades partida-
rias de este tipo, de manera individual en las 
seccionales, con su gente.

El que más movimiento de este tipo 
generó, fue Martín Juez, quien viene desa-
rrollando un trabajo territorial constante. 
Además de inaugurar más de diez sedes 
partidarias en los barrios, con el Frente Cí-
vico, anunció su candidatura a intendente 
para el 2027.

Por ausencias de Juez y De Loredo, 
el brindis de Juntos será sin jefes
El ex Juntos por el 
Cambio organiza 
un brindis de fin 
de año entre legis-
ladores. Los jefes 
políticos, Luis Juez 
y Rodrigo De Lore-
do se bajaron. 
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#ALFILTV 

(Viene de Tapa)
Acerca de la tensión con el sindicato mu-

nicipal, el titular del Palacio 6 de Julio afirmó 
que “las bases no respaldan las decisiones que 
toma la conducción”, fue crítico con el secreta-
rio general del gremio, Rubén Daniele, de quien 
dijo que “busca la reelección por enésima vez” 
y calificó al conflicto como “político, no sala-
rial”. “El conflicto con el Suoem no es salarial, 
es político”, dijo el intendente Passerini.

Y agregó que “no hay ninguna cuestión 
de incumplimiento con el Suoem”.  “Hay un 
conflicto que está en la cabeza del secretario 
general y de algunos delegados. Lo que no 
dice la conducción del gremio es que desde el 
2019 a la fecha no hubo más designaciones en 
planta permanente. Estas últimas semanas 
debieron suspender las asambleas porque 
los empleados quisieron trabajar. No es una 
discusión salarial, es una discusión política. 
El secretario general en medio de un conflicto 
anunció su reelección por enésima vez. El Mu-
nicipio perdió muchos recursos por caída de la 

recaudación, de coparticipación en medio de 
un contexto de crisis y hay que tener en cuenta 
la situación económica de la gente”, sostuvo 
el titular del Palacio 6 de Julio.Quien, además, 
puso en valor la puesta en marcha del ente de 
fiscalización y control y sostuvo: “en el último 
año hubo allanamientos y el Municipio fue es-
cenario de situaciones vergonzantes producto 
del mal desempeño de integrantes de esta área 
que son inspectores de muchos años y que no 
pudieron explicar su situación patrimonial”.

Y, además, salió al cruce de las acusaciones 
en torno a la planta política del Municipio. 
“El crecimiento de la estructura orgánica de 

la Ciudad sólo se dio en la creación de los 
hospitales de pronta atención, nuevos CPC, 
centros operativos. Escucho decir números 
que hablan de barbaridades y son parte de los 
dichos de la política cuando está en campaña. 
Hay similitud entre los argumentos de Daniele 
y algunos opositores. No los veo preocupados 
por otras cosas. Cuando fueron gobierno 
llenaron la Municipalidad de empleados de 
planta permanente”, dijo.

En tanto, acerca de la situación del trans-
porte y la puesta en marcha el año próximo 
del sistema metropolitano, Passerini dijo que 
“hay dos oferentes importantes que prestan 
servicios en la provincia y nos va a permitir me-
jorar el sistema en función del nuevo diseño”. 
“Subsidiando solo la demanda y no la oferta, 
perfilando el presupuesto del año próximo a un 
máximo de aporte de 68 mil millones de pesos 
contra los 100 mil millones de pesos que puso el 
Municipio este año tras la decisión del Gobierno 
nacional de no enviar más fondos”, apuntó el 
intendente. (Sigue en página 11)

Passerini: “lo del Suoem es una 
discusión política, no salarial”
El intendente pasó 
por el programa que 
se emite por Canal 10 
y realizó un balance 
de este primer año al 
frente del Ejecutivo 
municipal. Apuntó a 
Daniele por buscar 
“la reelección por 
enésima vez” y dijo 
que hay similitudes 
entre los argumentos 
del Suoem y la oposi-
ción.
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Bernarte le respondió a 
la oposición: "hablan 
desde el desconocimiento"

bajan 3500 personas y al mismo 
tiempo nos manifiestan que una 
ciudad como San Francisco nece-
sita de 1500 empleados para fun-
cionar. Bueno, tenemos menos 
que eso”, reveló en la Tecnoteca.

En este marco, el intendente 
pidió analizar los servicios que 
presta la Municipalidad: “Hay 
una ley de seguridad ciudadana 
que dice que los municipios de-
ben involucrarse en materia de 
seguridad con guardias locales 
de prevención. Decidimos ser 
parte de esto para hacer tareas de 
prevención, pero es imposible sin 
recursos humanos. Estamos lejos 
de lo que fueron los estados mu-
nicipales en un principio donde 
se dedicaban al alumbrado, al ba-
rrido y la limpieza. Nos ocupamos 
hoy del desarrollo integral del ser 
humano”, afirmó.

Además, Bernarte compartió 
muchos números de su gestión 
de gobierno 2024, entre ellos los 
47 programas implementados 
actualmente, que integran 163 
iniciativas distintas, con un total 
de 1288 empleados municipales, 
$1.304.766.767 de inversión en 
pavimentación y cordón cuneta 
en calles, $420 millones para la 
instalación de cloacas en barrios 
Las Rosas (76%) y Casonas del 
Bosque (30%). (La ciudad tiene 
más del 95% de cobertura de 
cloacas), $351 millones para ter-
minar la Segunda Etapa de la Re-
cuperación del Palacio Tampieri, 
1800 luminarias led adquiridas, 
de las cuales se colocaron 937 en 
los barrios de la ciudad, 110 even-
tos realizados en la ciudad en el 
año, al menos dos eventos en San 
Francisco semanales, entre otros.

Así las cosas por el este cor-
dobés, donde el oficialismo abrió 
sus números y aprovechó para 
dar respuesta a los constantes 
cuestionamientos de los espacios 
y bloques opositores. Que dicho 
sea de paso por ahora no salieron 
a dar devolución de gentileza. Al 
menos por ahora.

Por Franco Cervera

L
uego de un año bravo en 
materia política, donde 
los bloques y espacios 
opositores no perdieron 

oportunidad en cuestionar los 
gastos del Ejecutivo Municipal, 
la suba de impuestos y particu-
larmente le acusan haber sumado 
miles de empleados al Palacio 
Tampieri, el intendente de San 
Francisco, Damián Bernarte, 
decidió responderle con sus 
números a las críticas y mostrar 
los gastos e ingresos obtenidos 
durante este 2024.

El viernes pasado en la Tecno-
teca, fue donde el “Peta” decidió 
convocar a todo su gabinete, 
funcionarios municipales y los 
medios para hacer público su 
balance de su primer año de 
gestión como intendente electo, 
una decisión que calificó como 
“histórica”, debido a que ningún 
otro mandatario lo había hecho, 
al menos de esa manera. Allí ex-
puso en qué se invirtió el dinero 
de los sanfrancisqueños durante 
un 2024, muy complejo a nivel 

económicos y social.
Frente a un auditorio repleto 

de gente, explicó cómo los afectó 
la caída de la recaudación muni-
cipal, a la que le puso números; 
precisó qué cantidad de personal 
trabaja en la Municipalidad y le 
tiró un tiro por elevación a la opo-
sición al indicar que “desconoce” 
de lo que hablan cuando deciden 
criticar.

“Es necesario rendir cuen-
tas a la comunidad”, empezó 
diciendo Bernarte, informando 
que su gobierno sufrió en este 
contexto nacional de ajuste y 
motosierra que propuso el pre-
sidente Javier Milei, una drástica 
caída en sus ingresos: “La caída 
en San Francisco de la actividad 
económica, que es la genera el 
mayor volumen de ingresos para 
la municipalidad nos afectó du-
ramente. Hay un 12 por ciento de 
la caída de la recaudación propia 
y un 8 por ciento de la caída de 
los ingresos que recibimos por 
coparticipación”, contó.

Luego Bernarte expresó que 
se están viviendo “situaciones 
paradigmáticas” dentro de este 

El intendente de San Francisco 
desmintió que haya sumado mi-
les de empleados como acusan 
los otros bloques. También rindió 
cuentas sobre el balance que tuvo 
el municipio este año.

ALFIL     SAN FRANCISCO

momento histórico en el país: 
“Parte importante de la ciuda-
danía dice que hay que achicar 
el Estado, no tenerlo, recortarlo 
y que el mercado se ocupe de 
solucionar la convivencia social. 
Lo escucho reiteradamente, pero 
en la Municipalidad tenemos cada 
vez más pedidos de servicios, más 
pedidos de atención ante mayores 
necesidades; nos piden que nos 
involucremos en competencias 
que eran originariamente im-
pensadas como participar en 
educación, seguridad. Lo que el 
Estado nacional deja de dar en 
medicamentos, en asistencia 
social, la gente se lo pide a los 
municipios porque es la primera 

ventanilla a la que acuden”.

Cantidad de empleados
Sin dudas, uno de las prin-

cipales críticas de la oposición 
durante el último año, fue la can-
tidad de personal que se sumó a la 
Municipalidad bajo el ala de Ber-
narte. Sin embargo, el intendente 
sorprendió a propios y extraños 
con su respuesta.

“La Municipalidad tiene 1288 
empleados (eran 1290 en el año 
pero hubo una jubilación y un fa-
llecimiento). Este número incluye 
la planta de personal, también del 
poder legislativo y de la estructura 
política. Pero escucho que dicen, 
por desconocimiento, que tra-

#ALFILTV 

Passerini: “lo del Suoem es una discusión política, no salarial”
(Viene de página 7)

Además de repasar lo que significó la 
salida de Ersa, la caída de corte de boletos 
y cómo aspiran a revertir ese escenario 
para el 2025.

Mientras que, acerca de Uber, sostuvo 
que hace siete años que se aguardan los 
tiempos de la Justicia, que “se hizo un es-
fuerzo muy grande este año para combatir 
la ilegalidad” y que espera un fallo próxi-
mamente.

Passerini también se refirió a la relación 
con el Gobierno nacional, puesto que, en el 
momento de la grabación del programa ha-
cía unos minutos había sido de la partida en 

la inauguración de la nueva sede de la Bolsa 
de Comercio con presencia del presidente 
Javier Milei. “La visita del Presidente tuvo 
el marco de un evento importante que en 
la historia de la Bolsa de Comercio es un 
hito. El discurso del Presidente poco tuvo 
que ver con la circunstancia formal de la 
inauguración, él aprovechó el momento 
también para hacer un balance de su ges-
tión; habló mucho de economía y poco y 
nada de Córdoba. Algo a lo que ya estamos 
acostumbrados”, afirmó el intendente.

“Dijo que se había terminado el envío 
discrecional de fondos a las provincias y eso 
en Córdoba es cierto, porque no nos envió 

nada. A otras provincias sí. Y hay otras cosas 
que hay que revisarlas, habló de la correc-
ción del Anses y ese organismo a Córdoba le 
está debiendo mucha plata. Más allá de eso 
el programa de ajuste es un logro enorme, 
pero haber reducido la inflación fue hecho 
con una enorme restricción de fondos a 
provincias, municipios, jubilados. Y en el 
interior nos tuvimos que hacer cargo de 
las consecuencias de ese ajuste”, sostuvo.

Para luego repasar, no sólo lo que 
tuvo que desembolsar el Municipio por el 
recorte total de los fondos al transporte, 
sino también el impacto en el resto de la 
gestión. “Nadie sabía que nos iban a quitar 

los subsidios al transporte ni que la Argen-
tina iba a entrar en una situación en la cual 
no iban a poder reestructurarse los pagos 
externos y nosotros afrontamos pagos 
de capital de deuda externa que tampoco 
estaban presupuestados. Solo en esos dos 
ítems destinamos 170 mil millones de pesos 
para eso. Tuvimos que sacarlos de obra 
pública y sobrecargar el presupuesto en 
salud y educación. Por lo que, la caída de la 
recaudación por la situación económica 
en el segundo semestre del año impactó 
fuerte en el presupuesto que, sumado a la 
caída de la coparticipación, significan 200 
mil millones de pesos”, dijo.
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Convocan a concursos
públicos para cubrir 
vacantes en el Poder 
Judicial de la 
Provincia de Córdoba

El riesgo país se encamina
al valor referencial que
espera Llaryora para 
volver al mercado externo

- Si bien rebotó levemente y cerró en 671 puntos, se espera que siga en baja,
más aún si Milei logra un nuevo acuerdo con el FMI con desembolsos. 

- En ese marco, en unos 60 días, podría ubicarse en torno a 400 puntos, valor
con el que Schiaretti emitió bonos en dólares bajo legislación extranjera por
450 millones, en junio de 2017. 

- En aquel entonces convalidó una tasa de 7,125%. 

- El Gobernador y el ministro Acosta descuentan que la “ventana” se volverá a
abrir y que, por lo tanto, podrán afrontar los fortísimos vencimientos de 2025. 

- Moody's calificó a la Provincia, a la Municipalidad, a EPEC y a Bancor. 3A

Leyes y Comentarios

 Por Matías Altamira

Derecho Informático

Los mensajes en
redes son privados 
¿y confidenciales?

8A
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El presidente del TSJ, Luis Angulo,
y la Asociación de Magistrados 
pidieron un debate profundo de la
iniciativa y cuestionaron que los
eventuales magistrados no sean
elegidos por concurso.

JUSTICIA

Siguen las 
repercusiones por 
el proyecto de crear
un tribunal de 
Casación en Córdoba

9A

El TSJ cordobés revocó un fallo que
había rechazado tramitar una 
acción en forma colectiva alegando
que eran derechos individuales. 

Autoplanes: 
a colectivizar 
las demandas

8A

Ordenaron indemnizar a un obrero
minero al comprobarse que su
puesto de trabajo estaba en 
Córdoba y no en San Juan, como
pretendía su empleadora, que lo
despidió alegando que no se 
presentó a trabajar. 

El trabajador 
no abandonó

10A

Motivaciones religiosas
no justifican 
modificación de nombre
de una persona 11A

1B

ECONOMÍA

Eliminan hoy el 
impuesto PAIS

Gustavo Brandán
asume como ministro
de Cooperativas y
Mutuales

La actividad fabril
pyme volvió a subir
pero aún sigue por
debajo de la de 2023 4A
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- Según un nuevo estudio de esa
empresa, 49% de los ejecutivos
siente que sus equipos carecen
de las habilidades necesarias 
para escalar esa herramienta de
manera efectiva. 

- Las capacitaciones se alinean
con la nueva demanda del 
mercado laboral en Argentina y
el mundo.

PROFESIONALES

Inteligencia
artificial: IBM lanzó
una batería de 
cursos gratuitos

7A

� Dijo que -para liberar el dólar- la inflación
debería ubicarse en torno a 1,5%. 

� Además, resolver el stock del Banco Central
y la base monetaria. 

� Insistió en que preparan reformas 
laborales, previsionales y tributarias, 
además de nuevas privatizaciones.

Milei ratificó las condiciones 
para levantar el cepo y confirmó
que vienen reformas claves

2A

Por Alfredo Flury
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E
l gobernador Martín Llaryora
y el ministro de Economía y
Gestión Pública, Guillermo

Acosta, siguen con expectativa la
evolución del riesgo país que el
viernes cerró en 671 puntos bási-
cos, levemente por encima del mí-
nimo que tocó días atrás de 658
puntos, pero, más allá del circuns-
tancial rebote, mantiene una clara
tendencia descendente desde el
máximo de 2.102 puntos que alcan-
zó el 9 de enero pasado.

Como fuere, todo indica que la
referencia que mide JP Morgan y
que refleja el riesgo que representa
un país para los inversores, concre-
tamente la diferencia en el interés
que paga un país por su deuda (co-
nocida como “la sobretasa”) en
comparación al interés que paga
por sus bonos la Reserva Federal de
los Estados Unidos. 

La tendencia a la baja podría pro-
fundizarse en los próximos días si el
presidente Javier Milei logra cerrar
un nuevo acuerdo con el Fondo
Monetario Internacional (FMI) que
incluya desembolsos de recursos
frescos para fortalecer las reservas
del Banco Central y así poder levan-
tar el cepo cambiario, una de las
deudas pendientes y promesas del
libertario.

En ese contexto, desde el Ejecuti-
vo de Córdoba estiman que, de ser
así, el indicador podría bajar a 400
puntos o menos.

El valor es clave. Sucede que con
esa cifra el entonces gobernador
Juan Schiaretti emitió deuda en el
mercado externo en 2017.

Concretamente, el 29 de junio de
ese año, colocó un título bajo legis-
lación extranjera por 450 millones
de dólares a 10 años de plazo y por
el que convalidó una tasa de
7,125%.

No fue el único título que licitó. 
Como fuere, en aquel momento,

el riesgo país se ubicaba en torno a
los 400 puntos.

De esta manera, hay elementos
objetivos que hacen suponer que el
valor podría llegar a esos niveles en
el corto plazo.

De ser así y tal como lo confirmó
el propio Gobierno provincial por
medio del Presupuesto 2025, si las
condiciones del mercado lo permi-
ten, la Provincia podrá apelar a la
alternativa de emitir deuda en dóla-
res para poder afrontar los venci-
mientos en la misma moneda que
operan el año próximo.

Se trata de un volumen muy sig-
nificativo, particularmente de dos
bonos que ya fueron reestructura-
dos oportunamente por Juan
Schiaretti.

En ese contexto, no hay muchas
chances de volver a “tocar” esos tí-
tulos, esto es reperfilarlos o volver a
reestructurarlos.

“La reputación de Córdoba que-
daría muy afectada”, resumió a Co-
mercio y Justicia una fuente oficial.

Para 2025, el Presupuesto faculta
a la Provincia a emitir deuda por
más de 3.500 millones de dólares,

entre la Administración General, la
ACIF y la EPEC que prevé colocar
uno o más bonos por hasta 325 mi-
llones de dólares.

Las colocaciones serán para fi-
nanciar obra pública pero también,
si el mercado lo permite, para can-
celar deuda pendiente. Si eso ocu-
rre, el stock del pasivo de la Provin-
cia no aumentaría, al menos por
esa operación.

Calificación
Por lo demás, Moody's Local Ar-
gentina afirmó en las últimas horas
las calificaciones correspondientes
a la Provincia de Córdoba. 

En el informe al que accedió
Comercio y Justicia, no hubo va-
riaciones respecto a las revisiones
anteriores.

Entre los fundamentos de la ca-
lificación, se consideraron su per-
fil de vencimientos de deuda,
que, según indicó Moody's, se ali-
vianó a partir del acuerdo de rees-
tructuración de su deuda emitida
en el mercado internacional ocu-
rrido en 2021. 

Sin embargo, la mayor parte de
su deuda se encuentra denomina-
da en moneda extranjera y es pro-
bable que la Provincia requiera ac-
ceso a diversas fuentes de financia-
miento para poder hacer frente a
los vencimientos de capital en los
próximos años. 

Asimismo, Córdoba “ha presen-
tado mejoras sostenidas en sus re-
sultados fiscales durante los últi-
mos años”. 

En años anteriores, el contexto
económico y social que enfrenta-
ron los Gobiernos Locales y Regio-
nales (“GLR”) resultó desafiante de-
bido a la escalada inflacionaria, la

escasez de reservas internacionales
y la incertidumbre política. 

A partir de 2024, los GLR se expo-
nen a riesgos incrementales de refi-
nanciación, en particular aquellos
con exposición a deuda en moneda
extranjera.

Entre las fortalezas crediticias,
Moody´s destaca una “economía
local diversificada, lo cual brinda
soporte a la recaudación de in-
gresos propios; el historial soste-
nido de resultados operativos y
financieros positivos y la baja
proporción de gastos en personal
comparado a jurisdicciones com-
parables. 

En tanto, como debilidades cre-
diticias, la agencia mencionó la
“importante exposición a deuda en
moneda extranjera y el débil am-
biente operativo de Argentina, fac-
tor común a todas las jurisdicciones
dentro del territorio nacional. 

Asimismo, entre los factores que
pueden generar una mejora de la
calificación, se incluyó una dismi-
nución de la proporción de deuda
en moneda extranjera. 

En tanto, los que pueden incidir
en un deterioro, figuran la disminu-
ción sostenida de la proporción de
recursos propios y el deterioro de
las métricas fiscales por encima de
lo esperado.

Municipalidad, EPEC y Bancor
Por lo demás, Moody´s también ra-
tificó las calificaciones de la Muni-
cipalidad de Córdoba, el de la Em-
presa Provincial de Energía de Cór-
doba (EPEC) y la del Banco de Cór-
doba, en este último caso afirman-
do las calificaciones de depósitos
de largo plazo en moneda local y
extranjera en AA-.ar. 

Al mismo tiempo afirmó la califi-
cación de depósitos de corto plazo
en moneda local y extranjera en ML
A-1.ar. La perspectiva de las califi-
caciones de largo plazo se mantie-
ne estable, concluyó la agencia.
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658
pts.

El riesgo país se encamina al valor
referencial que espera Llaryora
para volver al mercado externo

Los beneficiarios de la Caja de
Jubilaciones de Córdoba que co-
bran hasta un haber bruto de 1,3
millón de pesos, percibirán hoy
un bono de 100 mil pesos a mo-
do de refuerzo por fin de año, se-
gún confirmó el gobernador
Martín Llaryora.

La suma alcanzará a unos 81
mil pasivos, esto es el 70% de los
beneficiarios del organismo pre-
visional. El costo fiscal del bono
será de unos 7.700 millones de
pesos, según se informó. Mien-
tras tanto, los agentes activos nu-
cleados en el SEP, también co-
brarán el bono aunque recién el
18 de enero, y como parte del
acuerdo paritario alcanzado
oportunamente con la Provincia.

En ese sentido, desde el Ejecu-
tivo por ahora descartaron que el
mismo beneficio se vaya a abo-
nar a los docentes, por ejemplo,
que, tras enterarse del anuncio
de Llaryora, solicitaron ser in-
cluidos en la medida. Sin embar-
go, desde el gremio docente ase-
guraron que están negociando
con el secretario General de la
Gobernación, David Consalvi, la
posibilidad de recibir este bono
extra, también en enero.

“En Argentina estamos pasando
tiempos muy difíciles. Uno de los
sectores más afectados han sido
nuestros queridos jubilados y pen-
sionados, y esto se traslada a Cór-
doba”, comenzó diciendo el go-
bernador en el audio difundido a
los medios de prensa, con motivo
del cierre del año y los logros y difi-
cultades que afrontó su gestión.

La Caja paga el bono
de $100 mil al 70%
de los pasivos

Si bien rebotó levemente y cerró en 671 puntos, se espera que siga en baja, más aún si
Milei logra un nuevo acuerdo con el FMI con desembolsos. En ese marco, en unos 60 días,
podría ubicarse en torno a los 400 puntos, valor con el que Schiaretti emitió bonos en
dólares bajo legislación extranjera por 450 millones en junio de 2017. En aquel 
entonces convalidó una tasa de 7,125%. El Gobernador y el ministro Acosta descuentan
que la “ventana” se volverá a abrir y podrán afrontar los fortísimos vencimientos de
2025. Moody's calificó a la Provincia, a la Municipalidad, a EPEC y a Bancor 

Alfredo Flury
aflury@comercioyjusticia.info
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L
a actividad manufacturera de
las pymes registró en noviem-
bre un crecimiento del 3,9%

en la medición desestacionalizada,
siendo la cuarta suba consecutiva,
pero sigue por debajo del nivel de
2023, al descender 3,7% inter-
anual, de acuerdo a un releva-
miento elaborado por la Confede-
ración Argentina de la Mediana
Empresa (CAME).

El buen dato a nivel mensual re-
levado en el undécimo mes del
año, sigue la tendencia de los me-
ses previos, cuando la industria
pyme creció cuatro por ciento en
octubre; 3,7%, en septiembre, y
tres por ciento en agosto frente al
registro predecesor. 

Sin embargo, el repunte de los
últimos meses no alcanza para
revertir el resultado negativo de
la actividad durante 2024, ya que
acumula una retracción de
13,6% en los primeros once me-
ses del año, frente al mismo pe-
riodo de 2023.

El Índice de Producción Indus-
trial Pyme (IPIP) también mostró
que el uso de la capacidad instala-
da creció nuevamente, pasando
del 62,3% en octubre a 63,1% en
noviembre. Además reflejó que to-
dos los rubros analizados tuvieron
un alza frente al mes previo.

El panorama mensual se contra-
pone con la comparación inter-
anual, donde cuatro de los seis sec-
tores manufactureros del segmen-
to pyme tuvieron caídas, siendo
los más afectados fue “Químicos y
plásticos” (-17%), seguido por “Pa-
pel e impresiones” (-15,7%) y “Ali-
mentos y bebidas” (-15%). Por otro
lado, “Madera y muebles” registró
un aumento del 6,4%, y “Textil e
indumentaria” creció un 1,7%.

En este contexto, desde CAME
indicaron que “la medida más des-
tacada que esperan las industrias
pymes continúa siendo la reduc-
ción de impuestos (nacionales y
provinciales) y de tasas municipa-
les”, puntualizando que “ese recla-
mo conjunto representa el 61,8%
de las respuestas (0,4 puntos por-
centuales por encima de octubre)”
y señalaron que “el segundo lugar
lo ocupó el estímulo a la demanda
interna con 12,6% de respuestas”.

Asimismo, revelaron que en no-
viembre, “los obstáculos más iden-
tificados por los empresarios fue-
ron los altos costos de producción
y logística, que constituyeron el
39,2% de las respuestas, aunque
cayendo 0,7 puntos porcentuales
en el mes”. Mientras que “la falta
de ventas ocupó el segundo puesto
entre los obstáculos que más pe-

san, y representaron el 37,1% de
las respuestas”.

En relación a las medidas im-
plementadas por las pymes para
apaciguar la baja en el nivel de ac-
tividad, la entidad gremial-em-
presaria precisó que “el 32,8% es-
tá diversificando su producción,
incorporando nuevos productos
y la prestación de servicios adi-
cionales a su actividad habitual”.
Le siguió la reducción de gastos
operativos (28,3%). 

En cuanto a las horas laborales,
el relevamiento arrojó que un
11,7% están incrementando las
horas de trabajo de los empleados,
asegurando que “es una buena se-
ñal porque representa en mayor
movimiento de la actividad frente
a octubre”, y destacó que “el mes
pasado eran más las empresas que
reducían horas que las que las in-
crementaban”, lo que en noviem-
bre se invirtió.

Por el lado de las empresas in-
dustriales pymes que experimen-
taron dificultades para pagar sala-
rios durante noviembre, el informe
indicó que el sector “Alimentos y
bebidas" con un 23,6% de las res-
puestas se ubicó en el primer lu-
gar, seguido por "Textil e indu-
mentaria" y  "Metal, maquinaria y
equipo, y material de transporte",
ambos con el 21,8%.

Rendimiento por sector
Según CAME, la evolución por sec-
tor mostró disparidades.

Alimentos y bebidas: el sector re-
gistró una caída de 1,8% anual a
precios constantes en noviembre y
una mejora de 3,7% en la compa-
ración mensual. Para los primeros
once meses del año acumula una
baja de 15% anual. Las industrias
operaron con 65,6% de su capaci-
dad instalada en el onceavo mes
del año, 2,6 puntos por encima de
octubre.

Textiles e indumentarias: la pro-

ducción subió 1,7% anual en no-
viembre y 1,8% frente a octubre.
Para los primeros once meses del
año acumula una caída de 6,4%.
Las industrias operaron con 59,6%
de su capacidad instalada, 1,8
puntos por encima de octubre.

Maderas y muebles: en no-
viembre, el sector creció 6,4%
anual a precios constantes, y 6,1%
en la comparación mensual des-
estacionalizada. En el período
enero-noviembre la actividad ca-
yó 10,5% frente a iguales meses
del año pasado.

Metal, maquinaria y equipo, y
material de transporte: el sector
tuvo una contracción anual de
6,1% en noviembre, a precios
constantes y creció 3,3% en la
comparación mensual. Para los
primeros once meses del año acu-
mula una caída de 13,8% frente a
los mismos meses de 2023. Las in-
dustrias operaron al 60,9% de su
capacidad instalada, 1,6 puntos
por encima de octubre.

Químicos y plásticos: en no-
viembre, el sector experimentó
una contracción del 0,9% anual a
precios constantes, y un repunte
de 7,8% en la comparación men-
sual. Para los primeros once me-
ses del año, la producción acu-
mula una caída de 17% frente a
los mismos meses de 2023. Du-
rante este mes, las industrias ope-
raron con 65% de su capacidad
instalada (vs. 66,3% del mes ante-
rior).

Papel e impresiones: la actividad
se retrajo 22,1% anual a precios
constantes en noviembre, siendo
el sector con mayor retroceso. Sin
embargo, en términos mensuales,
tuvo un incremento de 1,5%. 

ara los primeros once meses del
año, la actividad acumula una caí-
da de 15,7% frente a los mismos
meses del año pasado. Las fábricas
operaron con 66,5% de su capaci-
dad instalada.

El gobierno de Córdoba informó
ayer que el gobernador Martín
Llaryora designará a Gustavo
Brandán como ministro de Coo-
perativas y Mutuales de la Pro-
vincia.

Brandán reemplazará en el
cargo al desplazado Martín Gill
que afronta una denuncia por
violencia de género que derivó
en la decisión judicial de elevar
a juicio la causa.

“Con una vasta experiencia en
el ámbito público, Brandán ha
demostrado liderazgo y capaci-
dad de gestión en diversos roles.
Fue intendente de Colonia Ca-
roya durante dos períodos, don-
de impulsó proyectos orienta-
dos al crecimiento local y el for-
talecimiento de las instituciones
comunitarias. En la actualidad,
se desempeña como secretario
de Infraestructura”, señalaron
fuentes del Gobierno.

Brandán tendrá la misión de
“consolidar un sector que es cla-
ve para la economía social de la
provincia y el desafío de impul-
sar políticas públicas que lo di-
namicen y fortalezcan”.

Para el Gobierno de la provin-
cia las Cooperativas y Mutuales
representan una pieza funda-
mental del entramado producti-
vo y social de Córdoba, indica-
ron.

La cartera había quedado va-
cante tras la salida de Gill el 13
de noviembre.

Brandán es un llaryorista pu-
ro. Cuando gobernaba Colonia
Caroya, fue uno de los primeros
intendentes peronistas que
apoyaron a Llaryora, en aquel
momento intendente de San
Francisco, que buscaba proyec-
ción a nivel provincial.

El nuevo ministro era el se-
gundo en el Ministerio de Obras
Públicas. Brandán es un refe-
rente peronista del departa-
mento Colón, el tercero en can-
tidad de electores a nivel pro-
vincial.

Luego de la renuncia de Gill,
corrió la versión de que el go-
bernador analizaba convertir en
secretaría al Ministerio de Coo-
perativas y Mutuales. Desde el
entorno del gobernador des-
mintieron esa versión, con el ar-
gumento de que hay un fuerte
compromiso de la gestión pro-
vincial para resaltar el trabajo de
las cooperativas.

Es más, en el Centro Cívico ar-
gumentaron que Llaryora “hace
una gran apuesta por el coope-
rativismo” y que eso no modifi-
có la situación personal y judi-
cial de Gill, que lo obligó a pre-
sentar su renuncia en el gabine-
te provincial.

Gustavo Brandán asume
como ministro de 
Cooperativas y Mutuales

Escaló 3,9% con relación al mes inmediato anterior, según CAME. 
Fue el cuarto aumento desestacionalizado consecutivo. Con todo, en la 
comparación interanual todavía se ubica 3,7% debajo. Desde la entidad 
insistieron en una baja de la presión fiscal nacional y de los municipios

La actividad fabril pyme volvió
a subir en noviembre, pero aún
sigue debajo de la de 2023
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Estudio inglés ha descubierto que 
el paracetamol no es tan seguro 
como se cree en personas mayores 
de 65 años, pues la administración 
de dosis repetidas en este grupo 
etario puede aumentar el riesgo de 
complicaciones de tipo gastroin-
testinal (como úlceras pépticas), 

-
dades renales crónicas.
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Llaryora todavía espera 
acordar con Nación el envío 
de los fondos adeudados

El buen vínculo institucional que Córdoba man-

El Gobernador mantiene el reclamo de $ 750.000 

Pidió quitar 
/ PÁGINA 5

En su cuarta visita a Córdoba, el presidente Milei no le entregó ningún aporte al Gobernador.

La pro-
puesta 

una ex-
periencia 
inmersiva 
del uni-
verso cor-
dobés en 

provin-
cias.

LENGUA Y MATEMÁTICAS TENDRÁN MÁS HORAS

Reforma educativa
con 200 escuelas
como pruebas piloto
Los cambios buscan adaptar los métodos de ense-
ñanza incorporando tecnologías activas en todos los 
niveles educativos de la Provincia / PÁGINA 7

Fuerte ultimátum 
para Macri de cara 
a las elecciones 
legislativas de 2025
PÁGINA 3

SISTEMA TRIBUTARIO

Se acabó el Impuesto País: desde hoy 
se abaratan las compras en el exterior

/  PÁGINA 4

CONTROVERSIA CULTURAL

FÚTBOL CORDOBÉS

INTERNA LIBERTARIA

El colectivo “culiao” generó una 
disputa con grupos evangélicos

Talleres, Belgrano e Instituto 
cierran 2024 con luces y sombras

Crece el malestar 
con Villarruel en 
el Poder Ejecutivo

-

terminan el año 
con un sabor 

la sensación de 
que pudieron 
lograr algo más
/ PÁGINAS 8 Y 9

La agencia de turismo defendió su postura / PÁGINA 16

/ PÁGINA 3

Rubén Botta, uno 
de los mejores en la 
temporada 2024.

ANÁLISIS

Lealtad, 
fidelidad y 
obediencia
EDUARDO 
INGARAMO

PÁGINA 6

CREARÍAN UN TRIBUNAL 
DE CASACIÓN PENAL

PÁGINA 6 / CÓRDOBA

Para Angulo, presidente del 
TSJ, “los cambios en la Justicia 
requieren consenso”.

DURA RESPUESTA ISRAELÍ 
AL PAPA FRANCISCO

PÁGINA 2 / EL MUNDO

aéreos a Gaza y lo acusaron 
de usar una “doble vara”.
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Brandán asume como ministro 
de las Cooperativas y Mutuales

Gustavo Brandán fue dos veces intendente de Colonia Caroya.

El gobierno de Córdoba anunció ayer que el gobernador Martín 
Llaryora designará a Gustavo Brandán como ministro de 
Cooperativas y Mutuales de la Provincia, en reemplazo de Martín 
Gill. Según se informó en un comunicado, Brandán posee una 
vasta experiencia en el ámbito público, demostrando liderazgo y 
capacidad de gestión en diversos roles. Fue intendente de Colonia 
Caroya durante dos períodos, donde impulsó proyectos orientados al 
crecimiento local y el fortalecimiento de las instituciones comunitarias. 
En la actualidad, se desempeña como secretario de Infraestructura. 
Como ministro de Cooperativas y Mutuales, Brandán tendrá la misión 
de consolidar un sector que es clave para la economía social de la 
provincia y el desafío de impulsar políticas públicas que lo dinamicen 
y fortalezcan. Para el Gobierno, las cooperativas y mutuales represen-
tan una pieza fundamental del entramado productivo y social de 
Córdoba. La designación de Brandán reafirma el compromiso de la 
actual gestión de trabajar junto a cada una de ellas, reconociéndolas 
no sólo como actores fundamentales de un modelo de desarrollo eco-
nómico solidario y sustentable, sino como herramientas de generación 
de empleo y promoción de la inclusión social.

DESDE LA BOLSA DE COMERCIO

Destacan los aciertos de Milei
El presidente Javier Milei regresó el viernes pasado a Córdoba sólo 

un mes y medio después de disertar en el aniversario de la Fundación 
Mediterránea y si bien en aquella oportunidad, tal como él mismo dijo, 
“jugó de local” entre el empresariado cordobés; en esta nueva visita 
encontró aún mayor aprobación de parte del auditorio de 400 hombres 
y mujeres de negocios que lo escuchó en la Bolsa de Comercio. “Por 
primera vez estoy dando una charla de coyuntura en la que no se pre-
senta un escenario de estallido de la economía”, celebró Guido Sandleris, 
presidente de Fundación Ecosur, el think tank de la Bolsa de Comercio, 
al cerrar su exposición económica. En síntesis, Sandleris repasó lo 
conseguido por Milei haciendo foco en tres aciertos con los que el li-
bertario consiguió logros por encima de lo esperado: el ajuste del gasto 
mayor a lo imaginado, pragmatismo cambiario y monetario y un blan-
queo exitoso diseñado con inteligencia. 

Luthería social
El intendente Daniel Passerini 

encabezó el acto de cierre del 
Programa de Luthería Social que 
impulsa la Municipalidad a instan-
cias del Ente BioCórdoba. La 
luthería social se vincula con el 
impacto positivo de la creación de 
instrumentos musicales a través de 
materiales reciclados. Un grupo de 
egresados de esta propuesta finali-
zó sus estudios y recibió un set de 
herramientas para poner en prác-
tica los conocimientos aprendidos. 
Estas fueron entregadas en male-
tines fabricados también a partir 
de material reciclado, elaborados 
por una cooperativa. También fue 
parte de la iniciativa la Casa 
Laprida, cuyos luthiers dictaron los 
cursos. Una parte del programa 
supone una instancia de formación 
en la que los jóvenes se formaron 
en la construcción de instrumen-
tos con materiales reciclados.

Pese a los gestos, Llaryora sigue 
sin recibir fondos de la Nación 

A escasos días de que finalice 
el presente año, el gobernador 
Martín Llaryora sigue sin recibir ni 
un peso de la Nación. Pese al salu-
do cordial y de cercanía que cruzó 
el viernes pasado en nuestra ciudad 
con el presidente Javier Milei, 
cuando lo recibió para exponer en 
la inauguración del nuevo edificio 
de la Bolsa de Comercio de 
Córdoba, lo concreto es que el man-
datario provincial mantiene firme 
un reclamo por 750.000 millones 
de pesos en concepto de la cober-
tura del déficit de la Caja de 
Jubilaciones, y 210 millones de dó-
lares por obras. De hecho, en lo que 
fue su cuarta visita a este distrito, 
Milei no le entregó ningún aporte 
al titular del Centro Cívico cordo-
bés, que adhirió al canje de deuda. 
“Con la visita del Presidente no se 
efectivizó ningún giro. El reclamo 
sigue tan vigente como antes”, di-
jeron ayer fuentes del Centro Cívico 
al diario Puntal de Río Cuarto. 
Como se sabe, Llaryora adhirió al 
canje de deuda propuesto por el 
gobierno nacional, a los fines de 
compensar acreencias mutuas. Lo 
que la Nación había propuesto al 
principio era canjear Fadea por 
deudas, pero la Provincia insistió 

con el pago de lo que le deben en 
materia de Caja de Jubilaciones y 
obras públicas. Llaryora y su entor-
no ven una luz de esperanza para 
el 2025, a partir del acuerdo al que 
llegaron Anses y Entre Ríos, gober-
nada por el referente del PRO, 
Rogelio Frigerio. Ese convenio man-
da a Nación a volver a pagarle a esa 
jurisdicción la partida mensual por 
no haber transferido su Caja de 
Jubilaciones, dejando para otro mo-

mento la deuda atrasada. Es un 
caso mellizo al de Córdoba que, si 
se concreta, el poder central debería 
enviar unos $ 17.000 millones por 
mes y no tener en cuenta por ahora 
la deuda histórica. En el Centro 
Cívico valoran y trabajan por la 
vuelta de los envíos mensuales, por-
que “es muy importante recuperar 
el flujo de fondos cada 30 días ya 
que permite planificar y proyectar 
a mediano plazo, por lo menos”. 

Llaryora se fue de la Bolsa de Comercio de Córdoba con los bolsillos vacíos.

Solicitó quitar las “malditas retenciones”
El gobernador Martín Llaryora participó el vier-

nes junto al presidente Javier Milei de la inaugura-
ción del nuevo edificio de la Bolsa de Comercio de 
Córdoba, ubicado en el Parque Empresarial 
Aeropuerto (PEA), sobre la ruta E-53, frente al 
Aeropuerto Internacional de Córdoba. En la opor-
tunidad, resaltó las coincidencias de la entidad con 
el empeño del Gobierno de Córdoba por “sostener 
las inversiones en obra pública” para apalancar el 
desarrollo de la provincia. En este punto se dife-
renció de Milei. Llaryora valoró que las obras eje-
cutadas en 2024 se concretaron en un contexto de 
extrema dificultad y recordó que fueron posibles 
por el superávit fiscal que Córdoba mantiene desde 
hace más de 20 años. “Esa es la receta que nos 
permite a los cordobeses poder tener un plan pro-

ductivo, tener hoy 120 obras estratégicas que ge-
neren empleo, que generen trabajo, mejorando la 
calidad de vida de los cordobeses”. “No cortamos 
la obra pública, y eso es un baluarte, una insignia 
de Córdoba”, afirmó Llaryora. El titular del Panal 
sostuvo: “Estamos esperanzados también en esta 
baja de la inflación, que acompañamos con nuestras 
medidas”, y bregó para que en un futuro cercano 
esto redunde en la baja de las retenciones que afec-
tan a sectores productivos de la provincia. 
“Confiamos que a medida que vayan bajando los 
impuestos, nos saquen las malditas retenciones. 
Sabemos que a medida que el presidente vaya enca-
minando sus posibilidades de la mejora económica, 
bajará estos impuestos y nosotros los cordobeses 
sabemos el daño que nos hace”, afirmó Llaryora.
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La reforma busca adaptar la educación a las necesidades locales y globales

Córdoba inicia la renovación 
curricular con 200 escuelas

Entre mayo y noviembre de 
2023, el Ministerio de Educación 
de Córdoba llevó a cabo una con-
sulta masiva con docentes, estu-
diantes, familias, y actores sociales 
para rediseñar los planes de estu-
dio de la provincia. Este proceso 
participativo busca actualizar la 
currícula escolar 
en todos los nive-
les, adaptándola 
a las necesidades 
productivas, so-
ciales, cultura-
les, científicas y 
tecnológicas de 
cada región. El 
p r o g r a m a  r e s u l t a n t e , 
“TransFORMAR@Cba”, se imple-
mentará de manera gradual entre 
2025 y 2028.

Más de 32.000 estudiantes, 
39.000 docentes y miles de ciuda-
danos participaron en esta consul-
ta, que se traduce en una trans-
formación educativa centrada en 
mejorar los aprendizajes. En 2025, 
unas 200 escuelas serán las pre-
cursoras de esta renovación, adap-
tando sus planes de estudio con 
enfoque en áreas clave como 

Lengua, Matemáticas, Tecnología, 
y Formación para el Trabajo. Estas 
instituciones diseñarán y ejecuta-
rán sus propios planes de acción 
curricular, acompañadas por equi-
pos técnicos del Ministerio.

El proceso tiene una visión in-
tegral, promoviendo la participa-

ción activa de 
todos los actores 
sociales: desde 
es tud iantes  y 
docentes hasta 
empresas, orga-
nizaciones y mu-
nicipios. La idea 
es generar un 

sistema educativo que responda a 
las necesidades locales y globales, 
preparando a los estudiantes para 
los retos del futuro. Se priorizarán 
metodologías activas y de resolu-
ción de problemas para fortalecer 
el pensamiento crítico, la creati-
vidad y la colaboración. Además, 
se mejorará la infraestructura 
educativa y se promoverá el uso 
de tecnologías, como programa-
ción, robótica e inteligencia arti-
ficial, desde los primeros niveles.

El programa también contem-

pla la ampliación de la oferta edu-
cativa para adultos, con la creación 
de nuevos Centros Integrados de 
Educación de Jóvenes y Adultos, y 
l a  m e j o r a  d e  l a s  E s c u e l a s 
Secundar ias  con Formación 
Profesional. Se implementarán 
nuevas orientaciones en áreas co-
mo Economía Circular, Energías 
Renovables,  Programación y 
Bioagroindustria, y se desarrollarán 
propuestas para la educación rural.

Una de las claves de esta refor-
ma es el fortalecimiento de la la-
bor docente. Además de garantizar 
la continuidad laboral, se incre-
mentarán las horas para los do-
centes de secundaria y se jerarqui-
zará la función directiva.  El 
Ministerio brindará asistencia 
técnica, capacitación y mejoras en 
infraestructura para acompañar 
esta renovación.

Este ambicioso proceso de re-
forma curricular busca crear una 
educación más inclusiva, moderna 
y conectada con las realidades del 
siglo 21, en la que los aprendizajes 
sean relevantes y flexibles, y los 
estudiantes estén preparados para 
afrontar los desafíos del futuro.

Los principales enfoques 
estarán puestos en 

Lengua, Matemáticas, 
Tecnología y Formación 

para el Trabajo 

PAGO A JUBILADOS NACIONALES
La Administración Nacional de Seguridad Social 
(Anses) informa que hoy finaliza el cronograma de 
pago para aquellos jubilados y pensionados naciona-
les que superen el haber mínimo con un aumento del 
2,6% junto a un bono de $70.000 y el aguinaldo. En la 
jornada cobrarán los DNI que terminen en 8 y 9. Para 
más detalles se puede ingresar a anses.gob.ar.

CIERRE DE CICLO LECTIVO
La Universidad Libre del Ambiente cerró el año tras 
alcanzar el número de 27.977 estudiantes que accedie-
ron a la educación ambiental. Esta institución educa-
tiva de la Municipalidad de Córdoba realizó durante 
el 2024 una serie de cursos, talleres, diplomaturas, 
actividades de extensión, seminarios, capacitacio-
nes y visitas educativas para los vecinos de la ciudad 
a través de sus múltiples diplomaturas. Desde el 
programa, se dictaron los talleres de Baños secos y de 

Mecánica de la bicicleta, así como también los cursos 
de Instalación de equipos de energía solar fotovoltai-
ca, Instalación de equipos de energía solar térmica, 
Mantenimiento de jardines, Reparación y refunciona-
lización de objetos y Jardinería regenerativa.

EL FUTURO DEL TURISMO
La Municipalidad de Córdoba, a través de la Subsecre-
taría de Turismo, participó en el evento “Tecnología con 
Propósito: El Futuro del Turismo Sostenible en Amé-
rica Latina y el Caribe”, realizado en la sede del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID) en Washington. El 
encuentro de cierre llevado a cabo en Estados Unidos 
reunió a expertos y representantes de diversos destinos 
turísticos de América Latina, el Caribe y España, con el 

durante el programa, además de delinear posibles 
agendas de colaboración futura para la región.

CÓRDOBA EN SÍNTESIS

El asueto se extiende a la 
administración municipal

La Municipalidad de Córdoba declaró las víspe-
ras de las festividades de Navidad y Año Nuevo co-
mo días no laborables para la administración públi-
ca municipal; excepto servicios indispensables y 
esenciales. Por lo tanto, no se trabajará en esos 
ámbitos ni el 24 y el 31 de diciembre. El Palacio 6 
de Julio, los Centros de Participación Comunal y 
demás oficinas descentralizadas permanecerán ce-
rrados, aclararon en un comunicado. En tanto, las 
piletas de los polideportivos municipales estarán 
cerradas el 24 y el 31, pero abrirán el 25 de diciem-
bre y el 1º de enero, de 14 a 20 horas. La sermana 
pasada, en tanto, a través del Boletín Oficial, el 
Gobierno provincial dispuso declarar asueto admi-
nistrativo los días 24 y 31 de diciembre. La medida 
alcanza a los trabajadores de la administración pú-
blica provincial. En la resolución, se indica que las 
jurisdicciones deberán garantizar guardias mínimas.
La Provincia aclaró que la disposición no alcanza a 
las entidades bancarias y financieras. 

Alberdi tendrá una cena 
solidaria para todos

Los vecinos del barrio Alberdi realizarán hoy una 
comida solidaria en el Espacio Cervecería Córdoba 
(La Tablada esquina Arturo Orgaz) para celebrar la 
primera edición de “Navidad Digna”. Organizado por 
el Centro Vecinal y la Red Pueblo Alberdi, el evento 
invita a la comunidad a sumarse a la organización de 
una cena gratuita en Nochebuena. El objetivo es “se-
guir construyendo comunidad, habitar el espacio pú-
blico, rescatar la historia de la lucha obrera y compar-
tir momentos”, según la invitación. La Cervecería 
abrirá sus puertas a las 21 a quienes no tengan un 
plato de comida, a personas solas o a quienes deseen 
acompañar este encuentro colectivo. El menú navi-
deño será posible gracias a una campaña de donación 
de pollos, aderezos, budines, pan dulce, turrones, 
leña, carbón y bebidas sin alcohol. Las donaciones se 
recibirán en la sede del Centro Vecinal Alberdi 
(Cristóbal de Aguilar 1.890) de lunes a viernes, entre 
las 16 y las 20. Se invita a los vecinos a ser parte ac-
tiva de la organización.

Cuotas y ofertas, las estrellas 
de las compras navideñas

Las ofertas, un atractivo especial para la elección de los regalos.

En la peatonal cordobesa, la 
temporada navideña ha impulsa-
do un notable repunte en las 
ventas, con un fuerte flujo de 
clientes en los principales corre-
dores comerciales. Los comer-
ciantes coinciden en que las 
promociones bancarias y las op-
ciones de financia-
miento en cuotas 
fueron los factores 
clave para mejorar 
el consumo en un 
contexto económico 
d e  r e s t r i c c i ó n . 
Durante un recorri-
do por el Centro de 
la ciudad, se observó una alta 
concurrencia, destacándose las 
tiendas de indumentaria, calza-
do, bijouterie y tecnología.

Las promociones de las enti-
dades bancarias, que ofrecen 
desde tres hasta 12 cuotas sin 
interés con tarjetas de crédito y 
algunas opciones con débito, han 
sido determinantes en este com-
portamiento de los consumido-
res. Además, los descuentos en 
efectivo, de hasta un 30%, tam-
bién atrajeron a muchos compra-
dores. Los locales de indumen-
taria y calzado destacaron por 
sus ventas, especialmente las 
promociones de “2x1” y combos 
de varias prendas a precios redu-
cidos. Las opciones más popula-

res para hombres fueron conjun-
tos de bermuda y remera, junto 
con zapatillas, mientras que para 
mujeres, los productos más soli-
citados fueron trajes de baño y 
vestidos ligeros para las festivida-
des y el calor veraniego.

Las bijouteries también tuvie-
ron un flujo constan-
te de clientes, espe-
cialmente debido a 
los productos accesi-
bles que permiten 
hacer regalos a bajo 
costo. No obstante, pa-
ra artículos de mayor 
valor, como cadenas 

con dijes de oro, los compradores op-
taron por financiamiento. En el sector 
tecnológico, las ventas de celulares y 
accesorios aumentaron significativa-
mente, con una alta demanda de 
equipos de gama media, cuyos precios 
rondan los $200 mil. Las promocio-
nes y el financiamiento de hasta 12 
cuotas sin interés, con opciones de 
pago a partir de febrero, contribuye-
ron al repunte en este rubro.

En resumen, la combinación 
de promociones bancarias, ofer-
tas en cuotas y descuentos al 
contado ha generado un respiro 
para los comerciantes, quienes 
ven con optimismo el cierre del 
año, esperando que esta tenden-
cia continúe durante las próxi-
mas semanas.

La Peatonal cor-
dobesa y las gran-
des superficiestu-
vieron mucho mo-
vimiento de gente

Si sos víctima de violencia de género o sabés de alguien que lo sea

Línea
0800-888-9898

PODÉS COMUNICARTE

Línea gratuita 144
Disponible las 24 horas del día.

WhatsApp 351 814 1400
Mensaje con la palabra “hola”.
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PRONÓSTICO DEL TIEMPO

Ascenso de 
temperatura. 
Lluvias por la 
tarde a noche.

28º C
21º C

30º C
18º C

MÁXIMA: 
MÍNIMA:

32º C
20º C

Miércoles

Inestable

Martes

El mamógrafo móvil terminó su 
recorrido con 1.500 estudios 

En un esfuerzo por acercar servicios de salud a las localidades más 
alejadas, el mamógrafo móvil completó su recorrido por el norte de la 
provincia. Resultado del trabajo conjunto entre el Ministerio de Salud 
y el Apross, desde octubre hasta el 13 de diciembre, el móvil visitó 
siete localidades estratégicas: San Francisco del Chañar, Villa de María 
del Río Seco, Villa del Totoral, Obispo Trejo, San Marcos Sierras, San 
Carlos Minas y Salsacate. Este equipamiento móvil con tecnología de 
última generación permitió realizar más de 1.500 mamografías gratui-
tas. El ministro de Salud, Ricardo Pieckenstainer, destacó: “La llegada 
del mamógrafo móvil a estas localidades permitió brindar respuesta no 
solo a la comunidad local, sino que también acercó este tipo de estudios 
a toda la región y las zonas aledañas”. En total, recorrió más de 960 
kilómetros, acercando una herramienta clave para la detección tem-
prana de patologías a cientos de mujeres mayores de 40 años, afiliadas 
a Apross, con otras coberturas de salud o sin cobertura. Se ofreció 
atención a quienes no se habían realizado una mamografía en el último 
año y no estuvieran embarazadas, amamantando o en tratamiento on-
cológico. Con esta iniciativa, Apross y el Ministerio de Salud reforzaron 
su compromiso de garantizar una salud más cercana, inclusiva y equi-
tativa para las mujeres de Córdoba, al promover el diagnóstico tempra-
no como pilar fundamental.

El equipamiento móvil recorrió siete localidades del norte cordobés.

Hoy se cobra el bono de $100.000
Luego del anuncio del gobernador Martín Llaryora del bono ex-

traordinario de $100.000 para los jubilados provinciales que perciben 
un haber bruto de hasta $1.300.000 a pagar en la jornada de hoy, 
desde el Gobierno provincial confirmaron que los activos cobrarán la 
misma suma el 18 de enero. El monto extra que recibirán los activos 
por única vez, al igual que los jubilados de la provincia, fue consen-
suado en el último acuerdo salarial que firmaron los gremios estatales, 
excepto la Unión de Educadores de la Provincia de Córdoba (Uepc), 
que cerró antes la paritaria. No obstante, desde el gremio docente 
aseguraron que están negociando con el secretario General de la 
Gobernación, David Consalvi, la posibilidad de recibir este bono extra, 
también en enero. Fuentes de la Provincia aclararon que los docentes 
jubilados sí lo recibirán. “En caso de los docentes, hubo mejoras su-
mamente importantes en las categorías de maestro de grado (25% de 
aumento, en dos meses) que no se replicaron en ningún otro acuerdo 
estatal. Desde el Centro Cívico acusaron al gremio docente de actuar 
de “mala fe” al reclamar ahora el bono extraordinario que el Gobierno 
acordó con el Sindicato de Empleados Públicos (SEP).

Indicaron que la estrategia fue apuntada para tik tok, donde el público es más joven

Capitani defendió la campaña  
turística del colectivo “Culiao” 

El presidente de la Agencia 
Córdoba Turismo, Darío Capitani, 
defendió la campaña turística del 
colectivo “Culiao” ante las críticas 
de sectores cordobesistas conser-
vadores y evangélicos. “La expe-
riencia es una activación para la 
red social TikTok, la red con mayor 
perforación entre los jóvenes. Más 
allá de la polémica, el éxito de la 
acción es rotundo: generó en tan 
solo 24 horas más de 3.500.000 de 
vistas con mayoría de comentarios 
postivos”, afirmó Capitani. Y agre-
gó: “Los cordobeses somos la mejor 
campaña para  la  prov inc ia . 
Tenemos una esencia única y dis-
tinta al resto del país”.

“Desde lo comunicacional, siem-
pre planteamos y plantearemos ver-
ticales disruptivos, dirigidos a distin-
tas audiencias. Queremos generar 
conversación respetando todas las 
posturas, pero sin tenerle miedo a la 
polémica”, planteó. Capitani recordó 
que “una encuesta realizada en el 
marco del Congreso Internacional de 
la Lengua Española fue contunden-
te: para más del 90% de los encues-
tados, esa palabra fue elegida como 
la más representativa del habla de 
los cordobeses”, señaló, ya que sin-
tetiza el ánimo y esencia de lo que 
implica ser parte de esta provincia. 
El argumento de los sectores evan-
gélicos es que, para ellos, esta repre-
sentación del habla es “vulgar y 

degradante” y no expresa la rica 
cultura cordobesa.

El pastor Carlos Belart, princi-
pal referente de Cita con la Vida y 
líder del Consejo Pastoral que 
agrupa a las iglesias evangélicas en 
la provincia, le escribió una carta 
pública al gobernador Martín 
Llaryora donde expuso su preocu-
pación. “Ante los últimos aconteci-
mientos acaecidos en nuestra 
Córdoba a raíz de expresiones mal 
llamadas culturales, como cristia-
nos evangélicos y el Consejo 
Pastoral de Córdoba expresamos 
nuestra tristeza por la vulgarización 

y banalización que Córdoba ‘La 
Docta’ sea representada a través de 
groserías”, declaró el comunicado.

“¡Justo Córdoba la Docta verse 
envuelta en este degradante espec-
táculo!”, siguió Belart. “Este tipo de 
lenguaje banaliza nuestra identidad”, 
sentenció. A este reclamo se sumó el 
legislador Walter Gispert y el legisla-
dor Rodrigo Agrelo de Encuentro 
Vecinal Córdoba quienes expresaron 
su rechazo hacia la publicidad “la 
cual emplea un lenguaje y modismos 
que no reflejan la formalidad y serie-
dad esperada en la comunicación 
oficial del Gobierno provincial”.

Darío Capitani declaró que la propuesta “no le tiene miedo a la polémica”.

ATE acusó a la Apross de ser “una caja negra”
En recientes declaraciones, la secretaria de Prensa 

de la Asociación de Trabajadores del Estado (ATE) 
Córdoba, Julia Giuliani, cuestionó de manera dura a 
la administración de la Administración Provincial del 
Seguro de la Salud (Apross), al acusarlos de “tornar 
inalcanzables los costos de salud, volver mínimas las 
coberturas y los descuentos, abusivos”. “Desde prin-
cipios de año estamos denunciando los aumentos 
desmedidos que el Gobierno de Córdoba le aplica a 
los trabajadores provinciales y municipales, así como 
a los jubilados, que aportan a la Apross que no se 
condicen con la realidad de los ingresos, y menos con 
la calidad de las prestaciones”, señaló la dirigente. 
Giuliani dijo además: “quienes vivimos en el interior 
de la provincia tenemos prestaciones que dejan mu-
cho que desear, terminamos trasladándonos a la ca-
pital para poder atendernos. Por eso creemos suma-

mente necesario que el directorio de Apross cuente 
con la voz de los trabajadores estatales, que ATE 
tenga su representación y podamos hacer un mapeo 
real de cómo está funcionando la obra social estatal 
en la provincia”. En esa línea, denunció que “los por-
centajes de descuentos actuales son desmedidos, que 
se suman a los co-seguros que los profesionales co-
bran”. Seguidamente, Giuliani remarcó que la obra 
social solo está cubriendo el 30% del costo de los 
medicamentos y solo cuatro medicamentos por mes. 
Julia Giuliani detalló que ATE tiene un historial por 
el problema de las presentaciones en la Legislatura y 
en Casa de Gobierno. Además recientemente reunie-
ron más de 5.000 firmas de protesta que se entregó 
al directorio de la obra social. “Apross se volvió una 
Caja Negra donde no sabemos a dónde van nuestros 
aportes”, denunció Giuliani.
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